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В закулисье 
Президентской 
библиотеки

Журналистика 
прошлого  
и будущего

Современная  
поэзия как зеркало 
проблем молодежи

Здесь нет книг в их традици-
онном бумажном варианте

Спикеры посвятили свои высту-
пления актуальным проблемам 
русского языка и филологии.

То, что никогда не выйдет из моды: 
поэзия и литературные вечера  
в Петербурге 

РЕПОРТАЖ

ИНТЕРВЬЮ

Тема выпуска: 

Становление и развитие 
славянской письменности
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Журналистика 
прошлого  
и будущего
В Президентской библиотеке 6 октября состоял-
ся второй этап городского конкурса редколлегий 
школьных СМИ. В этот день команды собрались, что-
бы погрузиться в историю родного языка и раскрыть 
загадки славянской письменности. 

АВ
ТО

Р 
М

АТ
ЕР

И
АЛ

А:
 Ю

ли
я 

Ев
се

ен
ко

ва

На пресс-конференции в рам-
ках мероприятия выступили 
Юрий Юрьевич Звягин, Еле-
на Геннадьевна Симонова, 
и.о. генерального директора 
Президентской библиотеки 
Валентин Сидорин, писатель 
Николай Юрьевич Сальни-
ков и Ирина Александровна 
Трушина. Спикеры посвяти-
ли свои выступления акту-
альным проблемам русского 
языка и филологии.
Участники конкурса также 
получили возможность по-

лучше познакомиться со зда-
нием библиотеки, которая 
располагает объемом хране-
ния свыше 400 тыс. докумен-
тов, книг, фото и кинохрони-
ки. В ходе экскурсии гостям 
рассказали об истории би-
блиотеки, а также познакоми-
ли школьников с централь-
ной аппаратной.
После посещения Президент-
ской библиотеки участники 
журналистского марафона 
посетили пресс-конферен-
цию с молодыми поэтами  
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Зал для 
конференций

в Библиотеке имени А. С. 
Пушкина. Начинающие твор-
цы зачитали аудитории не-
сколько своих работ, которые 
произвели большое впечатле-
ние на публику. Также в этот 
день школьники побывали   
в Музее печати, где смогли оз-
накомиться с правилами сла-
вянской письменности. Кро-
ме того, юные журналисты 
посетили экскурсию об исто-
рии печатного издательства.
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В закулисье 
Президентской 
библиотеки
6 октября 2018 года для участников конкурса школь-
ных сми «Журналистский марафон» прошла экс-
курсия по Президентской библиотеке имени Б. Н. 
Ельцина.  В рамках экскурсии юные журналисты по-
сетили мультимедийные залы, церковь, зал Консти-
туции, читательский зал и одну из комнат со строго 
ограниченным доступом – центральную аппарат-
ную! Экскурсию проводила сотрудница библиотеки 
Валерия Витальевна Ересова.

АВ
ТО

Р 
М

АТ
ЕР

И
АЛ

А:
 Ю

ля
 А

га
ф

он
ов

а

АВ
ТО

Р 
Ф

О
ТО

: Ю
ля

 А
га

ф
он

ов
а

Президентская библиоте-
ка – первая национальная 
электронная библиотека в 
России. Здесь нет книг в их 
традиционном бумажном ва-
рианте, все они в электрон-
ном виде. Впрочем, исклю-
чения есть. Это материалы, 
находящиеся в выставочном 
и конституционном залах. 
Кроме книг в фонде хранятся 
архивные документы, фото-
графии, карты, а также ау-
диовизуальная информация. 
С электронными ресурсами 
можно работать не толь-
ко на Сенатской площади 
в Санкт-Петербурге, но и в 
одном из нескольких регио-
нальных центров доступа, и 
даже дома: для этого нужен 
компьютер с интернетом для 
входа на официальный сайт 
библиотеки.

Выставки будущего 

– Помимо традиционных 
в стенах здания проходят 
мультимедийные и вирту-
альные выставки. 
Целый мультимедийный 
комплекс построен на месте 
внутреннего двора здания 
Синода. В состав комплекса 
входит многофункциональ-
ный трансформируемый зал. 
Он состоит из четырех секто-
ров. В зависимости от меро-
приятия и числа участников 
сектора могут преобразовы-
ваться: в один большой, два 
средних или четыре малых 

зала. Здесь можно проводить 
аж до четырех мероприятий 
одновременно. Разделение 
пространства осуществля-
ется за счет перегородок-э-
кранов, на которые можно 
проецировать изображения, 
– увлеченно рассказывает 
Валерия Ересова.        
Мальчишка лет двенадцати, 
стоявший рядом с экскур-
соводом, восторженно про-
шептал: «Здорово!» 

Торжественные лестницы  
и залы с величественными 
колоннами все не заканчи-
ваются. Идем дальше. Те-
левизионная аппаратная. 
Маленькая комнатка с не-
сколькими компьютерами.
– Проекты, созданные в би-
блиотеке, проходят монтаж 
в программе Final Cut Pro, – 
уверенно проговорила жен-
щина по имени Юлия, рабо-
тающая в этом пространстве.
– Монтаж занимает разное 
количество времени, это 
зависит от типа материала  
и его объема, – с едва замет-
ной улыбкой прибавила она.

 Как тронный, только 
электронный

В торжественных залах не 
обошлось без надкусанных 
яблок. Электронный чита-
тельский зал Президентской 
библиотеки. Много рабочих 
мест. Все оснащены компью-
терами Apple iMac. Читатели 
могут поработать с фондами, 
архивами и прочими матери-
алами.

С 1835 года здесь находился Правитель-
ствующий синод, с 1918-го – Российский 
государственный исторический архив,  
а с 2009 года по указу президента Россий-
ской Федерации Владимира Владимировича 
Путина в здании находится одна из трех 
национальных библиотек России. 

Здание, в котором находится 
читальня, было построено 
в 1829-1935 годах по проекту 
одного из самых известных 
зодчих Петербурга Карла 
Ивановича Росси и является 
памятником архитектуры  
XIX века. 

Центральная 
аппаратная ком-
ната, или место, 
где происходит 
магия монтажа.

Мы в Конституцион-
ном зале

Здесь находится точная 
копия инаугурационного 
экземпляра Конституции 
Российской Федерации, по-
даренная президентом Рос-
сии в день открытия Пре-
зидентской библиотеки 27 
мая 2009 года. Момент тор-
жественный, но ажиотажа 
нет. Внимание приковано  

к экскурсоводу. Молча-
ние режет слух.
– В фондах читальни 
хранится самая древ-
няя рукописная книга, 
написанная в XI веке 
– «Остромирово Еван-
гелие», – с гордостью 
отмечает экскурсовод. 
Книгу не показали,  
а так хотелось на нее 

посмотреть.

Место, где происходит 
магия монтажа

В центральную аппаратную 
комнату вход строго ограни-
чен. Но для участников мара-
фона сделали исключение: пу-
стили посмотреть устройство 
аппаратной и непосредствен-
ную работу сотрудников.
– В убранстве перил на лест-
ницах библиотеки можно 
увидеть декоративные эле-
менты – пальметты, которые 
отсылают нас к Новозаветной 
истории, такие же пальметты 

Домовой храм

Церковная комнатка. До-
мовой храм. Одно большое 
окно. Возле окна несколько 
икон, напротив – большой 
иконостас. Стойкий запах 
ладана.

мы встречаем в росписи сво-
дов парадной лестницы.
Меня всегда вдохновляют 
люди, которые с интересом 
относятся к своей работе, 
светятся от счастья. Таким 
человеком оказалась наш экс-
курсовод Валерия Витальев-
на. Она с восторгом в голосе 
рассказывала о каждом посе-
щенном нами помещении.
– Роспись выполнена в осо-
бой технике гризайль, ко-
торая была популярна во 
второй половине XIX века, – 
с ещё большей увлеченностью 
продолжает экскурсовод, ста-
новится интереснее.
– В этой технике художник 
использует разные оттенки 
серого для придания деталям 
объема, поэтому нам кажется, 
что это лепнина, но на самом 
деле это роспись. Христиан-
ская символика на своде зда-
ния не случайна, потому что 
Синодом управляла Право-
славная Церковь. Также такое 
учреждение не могло обой-
тись без домового храма.

– Она не была приходской, 
предназначалась строго для 
внутренних синодальных 
служб. В храме сохранилась 
оригинальная роспись пла-
фонов середины XIX века в 
русско-византийском стиле, 
убранство храма воссоздано 
в наше время.
Посетители разглядывают 
иконостас, фотографируют 
иконы, некоторые при входе 
трижды перекрестились – так 
положено при входе в Право-
славную церковь.

– В собрании библиотеки 
представлены электронные 
копии материалов различных 
учреждений – федеральные, 
областные и региональные 
архивы, библиотеки, музеи и 
даже частные коллекции. В 
основном представлены мате-
риалы в трех направлениях: 
русская история, отечествен-
ное законодательство и рус-
ский язык. Также в библиотеке 
хранятся старинные гравюры, 
картины, рукописные доку-
менты, – последнюю фразу 

экскурсовод произносит с 
особым проникновением.
Слушатели молчат, будто 
продолжая осознавать мас-
штабность залов, архивов, 
времени.
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Интересен ли музей печати?
От станков до кабинета глав-
ного редактора!
На журналистском марафоне было немало заданий, 
одной из которых был поход в музей печати. Здесь 
было два задания: экскурсия по музей и экспресс-курс 
перевода со старославянского языка. К счастью, я от-
правился на экскурсию. 

На работу в цех вто-
рого этажа принима-
лись исключитель-
но молодые, крепкие 
мужчины лет 25, – с 
улыбкой сказала экскур-
совод Ольга Мазунина.

Это литеры.  
С их помощью 
писались газеты 
и книги. Человек, 
который набирал 
буквы называли 
наборщик

Наборщик – техниче-
ский работник, кото-
рому ничего не надо 
было придумывать.

– Сразу после нанесе-
ния чернил на брусочки, 
их прижимали ко влаж-
ной бумаге при помощи 
пресса, – показала экс-
курсовод на большую 
конструкцию чем-то 
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– Они работали в типо-
графии за высоким сто-
лом, где был прикреплен 
ящик с большим коли-
чеством отделений: в ка-
ждом отделении лежат 
литеры. Экскурсовод 

выдала каждому из нас 
свинцовые литеры раз-
ного размера. Они  пред-
ставляли собой зеркаль-
ное отображение букв.

отдаленно похожую на 
пресс. – Бумага стано-
вилась влажной благо-
даря людям профессии 
мочильщик, – смешок 
послышался в ауди-
тории. Перед печатью 

текста в воду окунали 
бумагу, немного суши-
ли, таким образом лист 
оставался влажным, а 
чернила более яркими.
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– После печати газеты 
текст проверяли триж-
ды на наличие оши-
бок. Далее действие 
продолжалось по двум 

 – Девушки же за-
нимались фальцовкой: 
разглаживали при по-
мощи специальной па-
лочки грани и края, они  
становились ровнее.
Прибор для был похож 
на широкую палоч-
ку для мороженного.
В редакции работали: 

сценариям: если ошиб-
ки находились, то при-
ходилось перепечаты-
вать, если находилось 
мало ошибок, то мож-

но было при помощи 
корректура зачеркнуть 
неправильную букву, 
и написать ее на полях, 
– показав на бумагу с 

исправленной таким 
способом слово, ска-
зала Ольга Мазунина.
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журналисты, бухгал-
тер, машинистка и вы-
пускающий редактор.
– Журналисты писа-
ли статьи чернилами 
дома, в редакцию при-
носили уже готовые.
Посередине редактор-
ской комнаты стоял 
большой стол, думаю, 

он вмещает до шести че-
ловек. На столе огром-
ное количество старых 
газет разного формата.
У окна стоит неболь-
шой стол с лампой. Это 
стол бухгалтера. За ма-
леньким столиком с 
пишущей машинкой 
работала машинистка. 

Огромный стол, покры-
тый зеленым сукном, 
уже внешне говорит о 
важности его владельца.



К
ак

ту
с 

| 
О

кт
яб

рь
 2

01
8

К
ак

ту
с 

| 
О

кт
яб

рь
 2

01
8

10 11

«Литеры нужно обязательно вставлять сигнатурой вниз». Эта фраза застряла в голо-
ве до самого вечера. А с утра я и понятия не имел, что такое литера, и тем более сигнатура.

Станок для разрезания 
газетных рулонов

Макет музея печати

– Выпускающий редактор был ответственен за выпуск газеты, журналисты передавали ему на про-
верку материалы. После тщательной проверки все поступало на стол машинистки. Любопытный 
факт -в этом кабинете работал сам Владимир Ильич Ульянов (Ленин)!
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Современная поэзия 
как зеркало проблем 
молодежи

То, что никогда не выйдет из моды: поэзия  
и литературные вечера в Петербурге

В рамках конкурса «Становление и развитие славянской письменно-
сти» прошла творческая встреча журналистов с молодыми поэтами 
города в библиотеке им. А. С. Пушкина. Артур Коньков – руководитель 
собрания поэтов, и еще четыре поэта представили свои стихотворения 
для журналистов. После чего, дали интервью для наших журналистов.

Анна Червонная
«Женская поэзия не только о любви. Она – о жизни»

***
Не как обычно: из слез, сожалений и горести.
А из обычной горячей воды и соленой пены.
Я не хочу быть героем какой-нибудь бабской повести,
У которой на семь страниц описание тлена.

Я не хочу быть той девкой из песни, которую бросили.
Или из фильма, где тушь по щекам стекается водопадом.
У которой красивые волосы вниз колосьями,
А она их срезает, как будто бы так и надо.

Опишите отношения между авторами в вашем 
литературном сообществе.

– Мы в очень хороших отношениях. Каждый вторник, когда 
я возвращаюсь домой с чтений, я думаю о том, чтобы скорее 
наступил следующий вторник. У нас не так много време-
ни, чтобы встречаться вне «литературной гостиной» в силу 
занятости на работе и учебе. И, когда мы собираемся, то 
происходят вечные обнимашки, вечная поддержка. Даже если 
в зале три зрителя, то мы составляем такую мощную фан-базу. 
Также мы помогаем друг другу редактировать стихи. Мы – не 
просто объединение, мы – семейная команда.

Что вы можете пожелать начинающим писате-
лям и поэтам?

– Читать. Это очень важно. Можно долго писать, где-то 
выкладываться. Но ничто так не двигает, как чтение перед 
людьми.

Почему вы решили 
посвятить себя поэзии?

– Я не решала. Мне кажется, 
что ни один поэт не реша-
ет посвящать себя поэзии. 
Просто так выходит, что ты 
однажды написал стихотво-
рение. Потом еще одно, еще 
одно и еще… Сейчас поэзия 
– мое пограничное состоя-
ние. Между очень четкими 
формулировками, ритмом 
и рифмой, и желанием 
выразить как можно больше 
смысла.

Антон Хмелевский
«Замечайте жизнь. Магия есть даже в самых обыденных 
вещах. Например, в склонившемся дереве за окном»

***
Дела свои оставим на потом.
Забудем про часы и про работу,
Представим вместо пятницы субботу,
Заблудимся в пространстве временном.

Давай посмотрим, встретим этот день.
Весна приходит в город очень редко,
Лишь раз в году здесь расцветают ветки.
И этот день дороже многих цен.

▶ Начал писать: 10 лет.
▶ Основная деятельность: ресторанное дело.
▶ Любимые поэты: А. С. Пушкин, С. А. Есенин и А. А. 
Блок. Поэты XX века: Е. А. Евтушенко, А. А. Вознесен-
ский и В. С. Высоцкий.
▶ Опыт выступлений: минимум раз в неделю (каждый 
вторник в «Литературной гостиной»).

Почему вы работаете 
именно в этом стиле 
(поэзия)?
– Это то, что мне нравится. 
Мне комфортно в поэзии. 
Моя душа располагает к 
этому.

Вы упомянули ранее представителей XX века: 
Евтушенко, Вознесенский, Высоцкий, и под-
черкнули их значении в истории литературы 
наравне с классиками. Ориентируетесь ли вы в 
своем творчестве на слог и проблемы указанных 
авторов и на XX век в целом?

– В любом историческом периоде у поэтов были проблемы, но 
не по их вине, а по причине того времени, чаще всего: непони-
мание со стороны власти. Высоцкий не принимался властью, 
она его не любила. Поэты в XX веке по большей части были 
врагами власти. Я не беру ориентир на какой-то период. XX 
век мне более близок и приятен, это да. Но пишу я, ориентиру-
ясь только на собственное мнение и индивидуальный взгляд 
на жизнь, как в плане смысла, так и в плане слога.

В чем вы ищете вдох-
новение для написа-
ния стихов?
– Только в жизни: в том, что 
происходит вокруг
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▶ Начала писать: 15-16 лет.
▶ Учится на ветеринара. Путешествует. 
▶ Любимые поэты: И. А. Бродский, А. А. Ахматова.
▶ Опыт выступлений: раз в месяц на мероприятиях и 
каждый вторник в «Литературной гостиной».

Есть ли у вас тема, 
которой вы уделяете 
наибольшее внимание 
в своей поэзии? ***

– Сейчас это как раз тема 
любви. Она зависит от 
периода, который я сейчас 
проживаю. Я пишу стихи на 
одну и ту же тему, полностью 
проживая один из периодов. 
Не бывает такого, чтобы я 
писала стихи и о любви, и о 
философии, и о городской 
живописи.
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Ася Стихия
«Стих – созидательный выплеск внутренних пере-
живаний»

▶ Начала писать: 12 лет. 
▶ Основная деятельность: SMM. 
▶ Опыт выступлений: минимум раз в неделю (каждый 
вторник в «Литературной гостиной»). 
▶ У Аси синий цвет волос, который придает ей еще 
больше шарма и поэзии в образ. 

***
Мир казался удивительным и прекрасным, 
Когда я не знала слова: «война», «террорист» и «взятка». 

Куда я пойду отсюда?  В какие дали? 
Мне лужи по горло, а в океанах мелко. 
Куда не взгляни – есть две стороны медали, 
А на поверку – с обеих сторон подделка.

В каком возрасте вы 
начали писать стихи?

– Более-менее осознано лет в 
12, но, по словам родственни-
ков, рифмы я стала придумы-
вать в 4 года.

Почему вы решили писать стихи, что вас моти-
вирует?

– Трансляция. Трансляция того, что поступает прямо вот сюда 
(показывает на свою голову) откуда-то извне, и ты должен 
это переработать и выдать. Иначе ты «взорвешься». Я вообще 
считаю, что через поэзию можно передать очень сильные 
вещи, через подобные материалы легче достучаться до сердец, 
до голов, до людей.

Федя Чупин
«Человек-творчество: соединяя статику и динамику, 
изображение и слово, мы получаем то, что называем 
искусством»

▶ Начал писать: в 16 лет. 
▶ Любимые поэты: А. С. Пушкин, М. Ю. Лермонтов, Н. 
И. Глазков, Д. Самойлов, О. Э. Мандельштам 
▶ Основная деятельность: Актер, фотография (хобби). 
▶ Опыт выступлений: минимум раз в неделю (каждый 
вторник в «Литературной гостиной»). 

***
Я возмущён несовершенством
Реалий. 
С утра к шаверме мне салфетку
Не дали. 

И вроде в пору бунтовать 
И скандалить.
Но я и сам давно уж не 
Идеален.

Почему вы решили 
посвятить себя поэзии 
и что вас в ней привле-
кает?
– Мне это просто нравится. 
Нравится сочинять стихи. Я 
не придерживаюсь опреде-
ленного стиля. Пишу то, что 
идет от души.

Вы и поэт, и актёр, и фотограф.  Расскажите, как 
Вы видите взаимодействие этих трех сфер в себе, 
если оно, конечно, есть?
– Конечно, приобретенные сценические навыки в вузе, непло-
хо помогают мне и в повседневности, и в работе и в поэзии. 
А фотографии с остальным творчеством практически не 
пересекаются в моей жизни, так я занимаюсь этим непрофес-
сионально.

Всех авторов стихотворений, 
представленных в материале, 
можно послушать каждый 
вторник в клубе «Грибоедов», 
по адресу: Воронежская, 2. 
Время: 20:30.
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Назовите точную дату Дня Славянской 
письменности и культуры?

38%

19%

11%

47%
45%

%

15%

9%

28%

41%

16%

12%

31%32%

Какая книга считается первой датирова-
ной печатной книгой на Руси?

Какой буквы нет в славянском  
алфавите?

45%

Если бы славянской письменности  
не существовало?

6%
2%

ЧСлавянский 
вопрос-опрос
Читали ли вы древние книги? Как давно темой ваше-
го разговора была славянская письменность? Дума-
ете, сможете ответить на наши вопросы? Редакция 
«Кактус» решила проверить, как хорошо люди раз-
бираются в славянской письменности и знают ключе-
вые моменты развития письменной культуры.

Самое важное в азбуке – 
буквы, потому что азбука 
создается, чтобы с ее помо-
щью можно было писать. 
А что пишут? Правильно, 
книги. На вопрос: «Какая 
первая датированная пе-
чатная книга на Руси?» 45% 
респондентов ответили пра-
вильно – книга «Апостол». 
А вот 47% по школьной 
памяти ответили неверно 
– «Слово о полку Игореве». 
Таким образом, неправиль-
ных ответов получилось 
больше, чем правильных.

Старославянский язык для 
нас, людей XXI века, кажет-
ся чем-то далеким и неизве-
данным. Поэтому названия 
букв, которые представляют 
собой целые слова – покой, 
земля, ижица, добро, люди 
– для нас нонсенс. При этом 
на вопрос: «Какой буквы 
нет в славянском алфави-
те?» большинство респон-
дентов ответили правильно.
Если что-то существует, то 
у него есть начало, и дат в 
истории Российского Госу-
дарства крайне много. Од-

нако это не помешало 38% 
респондентов на вопрос о 
дате Славянской письмен-
ности и культуры ответить 
правильно.
Мы не можем вернуться в 
прошлое, а фантазировать 
никто не запрещал! Редак-
ция «Кактус» постаралась 
представить: что было бы 
сегодня, если славянской 
письменности не существо-
вало? Большинство опро-
шенных – 41% ответили, что 
появилась бы другая пись-
менность. Чуть меньше 31%, 

что Русь бы не существова-
ла, как единое государство 
и была бы разделена на не-
сколько территорий. 16% 
респондентов ответили, 
что был бы низкий уровень 
развития культуры, а 12% 
опрошенных уверены, что 
нас бы поработили арабские 
шейхи. Что ж фантазиро-
вать можно сколько угодно, 
но спасибо Кириллу и Ме-
фодию.
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Арабской ночи не будет
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863год
1986 год

1987 год 1989 год 1989 год
1988 год

Становление 
славянской 
письменности

24 мая Славянская письменность возникла в 24 мая 863 
года, именно в этот день в столице Болгарии городе 
Плиске братья Кирилл и Мефодий объявили о созда-
нии славянского алфавита.

Корреспондент, кал-
лиграф и талантливый 
фотограф, который забы-
вает паспорт и зарядное 
устройство.

Состоялся первый празд-
ник в честь  изобретения 
славянской письменно-
сти, который назывался 
«Праздник письменности».

Последующие праздники 
славянской письменности

Над номером работали:

863год
урманск

ологда иев инскеликий
овгород

Дмитрий
Колесников

Юля Агафонова

Корреспондент и фото-
граф, который прекрасно 
выполняет свою работу 
на каблуках.

Корреспондент и заме-
чательный друг, который 
выручит, когда другой 
друг подведет.

Иллюстратор.

Руководитель  
и главный  
редактор.

Юлия Евсеенкова

Екатерина
Черепкина

Виктория
Непомнящая

Анастасия
Башмакова

Корреспондент, отлич-
ный парень, которому 
необходимо работать 
над своей самоорганиза-
цией.
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Помощь миру

За добро нужно 
платить добром

Серебро 
всегда в цене

Помогать надо с душой, об 
этом знают все, но почему 
люди помогают и как именно 
они это делают?

Именно так, через духовное и до-
брое, постигается позитивная поли-
тика, деятельная и по-настоящему 
эффективная.

Волонтерство, как молодильное 
яблочко.

ОПРОС

ИНТЕРВЬЮ

Тема выпуска: 

Добро вернется
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Волонтерство  
– это модно
Быть добрым и вежливым не обязательство. Жела-
ние помогать – это воспитание, состояние души. 
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В России 2018 год объявлен 
годом добровольчества, а это 
значит, что государство ак-
тивно привлекает к такому 
роду деятельности все населе-
ние. Волонтеры решают соци-
ально значимые задачи, кото-
рые правительство страны не 
в силах охватить. Примерно 
две трети людей, согласно 
опросам первого канала, го-
товы помогать незнакомцам, 
оказавшимся в трудной си-
туации, однако никого нельзя 
принудить стать волонтером, 
это противоречит самой сути 
слова.
Само по себе слово «волон-
тер» подразумевает добро-
вольческую, бесплатную ра-
боту. Если человеку платят 
за его деятельность, он ав-
томатически становится со-
трудником, и это уже совсем 
другие отношения, а главное, 
они имеют под собой другую 
основу, другой мотив. Если 
человек не занимается волон-
терской деятельностью, это 
нормально, это не значит, что 
он плохой и ему нужно пере-
сматривать свои взгляды на 
жизнь. Он просто в этом не 
заинтересован.
В связи с активной пропа-
гандой добровольчества его 
суть несколько искажается. 
К сожалению, стало намного 
больше людей, которые при-
ходят в волонтерство за об-
щественным признанием и 
личной выгодой, потому что 
это теперь модно. Особенно 
остро этот вопрос стал в связи 
с Чемпионатом Мира по фут-
болу 2018 года, прошедшим 
во многих городах России, и, 
конечно, в Санкт-Петербур-

ге. Была развернута большая 
кампания по набору волон-
теров организационного ко-
митета, городских волонте-
ров.  Принять участие в этом 
событии как доброволец мог 
не каждый – все будущие во-
лонтеры проходили собеседо-
вание, на котором рекрутеры 
определяли их навыки обще-
ния, владения иностранными 
языками и, конечно, мотива-
цию. Для волонтеров главное 
– мотивация, а для организа-
торов – результат. И, тем не 
менее, не удалось полностью 
отсеять тех людей, которые 
пришли туда, потому что это 
модно. Мы узнали о внутрен-
них проблемах добровольче-

ства у Анастасии Тимченко, 
тим-лидера городских волон-
теров в Санкт-Петербурге 
направлений «Транспорт» и 
«Последняя миля».
«Я работаю и помогаю, в ос-
новном, в сфере событийного 
волонтёрства. И если мы го-
ворим о «моде», то здесь это 
как раз очень применимо. За 
время Чемпионата Мира по 
футболу ежедневно я взаи-
модействовала примерно с 
четырьмя десятками волон-
теров. Большинство из них 
приходили на смены, пре-
следуя свои определённые, 
пусть и маленькие, цели. Они 
знали, что хотят прокачать 

английский, знали, что хотят 
переступить через какие-то 
барьеры, общаясь постоянно 
с незнакомыми людьми. Кто-
то на мой вопрос «Почему ты 
здесь?» отвечал «А как я могу 
сидеть дома, когда знаю, что 
где-то могу быть полезен». 
Но были и такие ребята, ко-
торые приходили лишь из-за 
того, что кто-то когда-то ска-
зал, что у волонтеров крутая 
форма, что им дадут халяв-
ные кроссовки, что будет воз-
можность получить какое-то 
количество баллов для по-
ступления. Этих ребят было 
видно издалека. Они стояли 
на позициях, высчитывая ми-
нутки до конца смены, если к 

ним обращались 
за помощью, они, 
в большинстве 
случаев, отправ-
ляли к другому 
волонтеру, пото-
му что не хотели 
тратить себя на 
помощь другим. 

Крутясь в этой сфере уже че-
тыре года, я могу сказать, что 
таких «волонтёров» стано-
вится всё больше. Они при-
ходят на мероприятия, чтобы 
получить освобождение от 
учёбы, получить грамоту в 
портфолио для повышенной 
стипендии, положить ещё 
одну футболку в свою достой-
ную коллекцию».
К сожалению, из-за таких 
волонтеров, в том числе, 
складывается впечатление 
о добровольчестве в целом. 
Люди, которые во всем ищут 
только личную выгоду были 
всегда. Но волонтерство по 
своей сути должно их исклю-

чать, и поэтому в этой сфе-
ре проблема своеобразной 
«моды» наиболее актуальна. 
Мне кажется, государствен-
ные программы, поддержи-
вающие волонтерство, под-
черкивающие его престиж, 
стали поводом к росту числа 
«модных» волонтеров. Одна-
ко это не значит, что эти про-
граммы носят отрицательный 
характер. Они действительно 
были необходимы. А причи-
ной проблемы являются сами 
люди, их сознание. Я считаю, 
что из данной ситуации есть 
один выход, и он не зависит 
от государства или органи-
заций. Он в личном переос-
мыслении проблемы каждым 
из нас. 
Именно из тысяч и миллио-
нов ИСКРЕННИХ поступков 
складывается доверие, уваже-
ние и взаимная поддержка в 
обществе. Именно благодаря 
добрым делам нам становятся 
по плечу любые, даже самые 
сложные задачи.

Кампания по набору волонтеров 
на Чемпионат мира по футболу 
ФИФА 2018 года установила новый 
рекорд. Волонтерами захотели 
стать около 177 тысяч человек. Само по себе слово «волонтер» 

подразумевает добровольческую, 
бесплатную работу. Если челове-
ку платят за его деятельность, 
он автоматически становится 
сотрудником, и это уже совсем 
другие отношения. АВ
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П
Серебро всегда в цене
Пока мы молоды, мы учимся и набираемся опыта. Время летит, и вот огляды-
ваешься, а за плечами столько всего пережитого. Хочется передать накоплен-
ное всем и каждому, помочь, поддержать, одарить заботой и любовью. Но как 
это сделать? Ответ на этот вопрос нашли серебряные волонтеры. О том, кто эти 
люди и чем они занимаются, в интервью расскажут сами серебряные волонте-
ры: Сергей Туснин, Наталья Кондрацкая, Салия Закирова, Алла Тебенькова.
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Сергей Туснин 
Волонтерство, как молодильное яблочко

▶ 69 лет, г. Пермь.

– Сергей, Вам 69 лет, почему 
Вы занимаетесь волонтер-
ством? 

– Мои морщины – это не усталость, 
это опыт. Во мне много энергии, мне 
есть чем поделиться. Поэтому я и 
решил стать волонтером. Я стал на-
ставником для детей, важно, чтобы 
они жили не только в телефонах.  А 
замечали мир вокруг себя и нес-
ли за него ответственность. В моей 
команде всегда найдется место тем, 
кому сложнее, чем другим. Я вижу, 
как эти ребята становятся сильней, 
уверенней в себе. И это настоящее 
счастье. 

– В каком направлении 
деятельности Вы являетесь 
наставником?

– В спортивном, социальном, куль-
турном, событийном, экологиче-
ском. А также в интеллектуальном 
(игры «Что? Где? Когда?» и т.д.). Это 
уже вместе с моей общественной 
организацией «Серебряные добро-
вольцы» города Пермь.

– Что Вы получаете от ребят и своей дея-
тельности?

– Мне с ними интересно, я будто становлюсь моложе. 
Я делюсь опытом, но и сам учусь у них. Жизнь не стоит 
на месте.

Наталья Кондрацкая
Первый блин комом

▶ 59 лет, г. Владимир

– Наталья, расскажите 
свою историю, как Вы 
пришли к волонтер-
ству?

– Чем Вы занимались 
потом?

– Потом был «Доброволец 
России – 2017», где я позна-
комилась с серебряными из 
разных городов России. Мы 

– Почему для Вас важ-
но быть волонтером?

– Сейчас я работаю сторожем 
в детском саду. По образова-
нию режиссёр самодеятель-
ного театрального коллекти-
ва. Окончила Владимирский 
областной колледж культуры. 
В волонтерстве совсем не-
давно. Весной прошлого года 
увидела объявление о том, 
что «Доброштаб» проводит 
«Неделю добра». Одним из на-
правлений было проведение 
концерта в Доме ветеранов. 
Было указано, что желающие 
могут присоединиться к этой 
акции. Я очень люблю читать 
стихи и захотела почитать их. 
Списалась в ВК с организато-
ром, она обрадовалась моему 
отклику. Но за два дня до кон-
церта мне написала, что жела-
ющих слишком много и меня 
не берут. Первый блин вышел 
комом.
В августе опять увидела объ-
явление о том, что на Первый 
Владимирский полумарафон 
требуются волонтеры. Подала 
заявку и стала ждать ответ. 
Честно, не очень-то надея-
лась, все-таки в возрасте, да и 
первая попытка к чему приве-
ла... Но мне позвонили и при-
гласили на организационное 
собрание. Вошла в зал, а там 
одна молодежь. Села скраеш-
ку одна. Меня взяли в коман-
ду по организации питания. 
Девушка ответственная за 
этот пункт мне в смске напи-
сала: «Наташа, привет! Ты в 
моей команде, не опаздывай 
завтра». И у неё был шок, ког-
да она увидела, сколько лет 

Н а т а ш е . 
Она про-
бормота-
ла: «Изви-
ните, я не 
знала». В 
пр оце ссе 
р а б о т ы 
мы подру-
ж и л и с ь , 
и они не 
з а м е ч а -
ли мой 
в о з р а с т . 
С п р о с и -
ли, как ко 
мне обра-
щаться. Я 
ответила, 
что кто как хочет. И если в на-
чале работы я была Наталья 
Викторовна, то к концу про-
сто Наталья. Это был первый 
полумарафон и не все нюансы 
были учтены. Мы подавали 
стаканчики с водой, а девуш-
ки напротив, стояли с тази-
ками с губками. И вот бежит 
полумарафонец, я подаю ему 
стакан воды, а он мне «Я не 
пью во время бега, губку дай-
те». У девчонок вытянулись 
лица, когда я со скоростью 
пули перебежала на другую 
сторону и притащила тазик 
с губками. Столько раз услы-
шала «Спасибо» в свой адрес, 
такой эмоциональный подъ-
ем ощутила... И поняла, что 
мне нравится помогать лю-
дям, приносить им радость.

Салия Закирова
Уроки с внучкой довели до волонтерства

▶ 65 лет, г. Ижевск

– Салия Ахмаровна, 
расскажите, что Вас 
подтолкнуло к волон-
терству? 

– Чем Вас привлекает 
волонтерство?

– Волонтёрство тем и при-
влекло, что появилась воз-
можность ездить, встречать 
новых людей, приобретать 
новых друзей, получать но-
вые знания, в 60 лет серьезно 
стала вспоминать англий-
ский, хожу на курсы. 
Проблем общения с молоде-
жью на мероприятиях у меня 
нет. У нас в республике мне 
ни разу не отказали быть 
волонтером различных меро-
приятий. После них многие 
ребята в вк предлагают стать 
другом.

– Я десять лет на пенсии, не 
работаю уже пять. Первые 

– У меня есть мечта. Моя доч-
ка с внуком живёт далеко. Я 
чувствую потребность: свою 
любовь бабушки отдать вну-
ку, но не получается, вижу его 
редко. Сначала, когда дочка 
уехала, очень хотелось взять 
ребёнка из детского дома. Но 
понимала, что мне не дадут 
из-за моей болезни (астма). 
А сейчас я знаю, чего хочу. Я 
хочу помочь девушке из дет-
ского дома, которая родила 
ребёнка. Хочу быть бабуш-
кой.

собрались в фойе гостини-
цы и пели. К нам подходила 
молодежь. Кто снимал на те-
лефон, кто слушал, кто пел 
вместе с нами. Это было такое 
единение. Не передать слова-
ми. Я очень счастлива, что у 
меня появилось много друзей 
в разных городах нашей стра-
ны.

четыре года после выхода на 
пенсию я занималась уроками 
с внучкой. Окончили началь-
ную школу, она уже занима-
лась сама, а мне стало скучно. 
Тем более я двадцать пять лет 
проработала в системе соци-
альной защиты, постоянно 

среди людей. К волонтёрству 
пришла тогда, когда увидела в 
компьютере призыв стать во-
лонтером Всемирного фести-
валя молодежи и студентов 
2017, оформила документы, 
прошла конкурс в 14 человек 
на место. После фестиваля я 
остановится уже не могла, за 
год у меня двадцать пять за-
писей о мероприятиях в во-
лонтерской книжке.
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Солнечная «Полянка»

ВВ последнее время на улицах Петербурга стало появляться все больше бездо-
мных кошек и собак. Их выбрасывают на улицы, словно надоевшие игрушки. 
Редакция журнала «Кактус         всерьез обеспокоена этим вопросом. Нашему 
корреспонденту удалось побеседовать с администратором приюта для живот-
ных «Полянка» Олесей Дудниковой. Если вы обеспокоены вопросом бездо-
мных животных так же как мы, приглашаем вас к прочтению!

Олеся Дудникова

- В каком году был от-
рыт приют?

– Сколько животных 
вы содержите на дан-
ный момент?

– В чем смысл названия 
«Полянка»?

– Были ли случаи того, 
что у вас брали живот-
ное и потом возвраща-
ли обратно?

– Трудно ли содержать 
приют? Почему?

– Много ли животных 
находят свой дом?

– Что нужно, чтобы 
взять животное из ва-
шего приюта?

– Как к вам попадают 
животные?

– Вам помогает адми-
нистрация Петербур-
га?

– Кто и как придумыва-
ет клички животным?

– Скажите, как и чем 
можно помочь вашему 
заведению?

– Кто вы по профес-
сии?

– Почему вы решили 
заняться волонтер-
ством?

– На какие средства вы 
содержите приют?

–  Много ли людей при-
ходит к вам, чтобы по-
гулять с собаками или 
поиграть с кошками?

– Так… В этом году приюту 
исполнилось шесть лет, полу-
чается в 2012 был открыт.

– Ммм… Порядка 70-ти. Во-
семь кошек, остальные соба-
ки.

– Я юрист правоведения в 
торговле. (Смеется*).

– На интернет-сборы. У нас 
есть группа ВКонтакте, где 
указаны номера карт и элек-
тронных счетов, на которые 
приходят пожертвования от 
неравнодушных людей.

– С кошками не пускаем, что-
бы у них не было стрессов от 
большого количества людей. 
С собаками очень много, осо-
бенно детишки.

– Я устала от людей, люблю 
животных. Лучше уж общать-
ся с животными, чем с людь-
ми. Вот честно!

– Полянка? Ну… не знаю даже 
как сказать-то. Во-первых, в 
Сосновой Поляне мы распо-
ложены, отсюда заимство-
вано название. Во-вторых, 
полянка – место, где хорошо 
играть, веселиться. Живот-
ные живут на полянке. Это 
открытое солнечное место.

– У нас всегда есть собствен-
ные нужды, все опубликова-
но в группе ВКонтакте. На 
данный момент, у нас про-
блема с отоплением, его пол-
ностью отключили. Мы ни к 
кому не относимся, так как 
частное здание и мы арен-
дуем его. Приходится обра-
щаться к работникам систе-
мы теплоснабжения. Сейчас 
нам очень актуальны деньги. 
Потому что за полный ремонт 
системы отопления попроси-
ли 150000 рублей, у нас есть 
только половина. Морозы на 
носу, животные мерзнут!

– Многие. Мы для этого рабо-
таем. Стараемся. У нас хоро-
шая проходимость, постоян-
но обновляется состав. Есть, 
конечно, те, кто по несколько 
лет живет, но все равно уез-
жает домой. Вообще очень 
хорошо разбирают живот-
ных. За шесть лет моей ра-
боты, состав сменился много 
раз.

– Желание и наличие ответ-
ственности, что это не игруш-
ка, а на всю жизнь и в горе, 
и в радости, во всем. Дальше 
договор. Главное – желание 
и ответственность. Ответ-
ственность в первую очередь! 

– Трудно! Трудно. Не хватает 
денег, да и сотрудников.

– Были, были. Мы всегда, ког-
да отдаем животное, говорим: 
«Если у вас что-то не сло-
жится, если будут какие-то 
проблемы – нужно вернуть 
животное обязательно». Это 
прописано в договоре. 

– Находят люди-волонтеры, 
обращаются к нам, а то и 
сами находим. Очень часто 
такое происходит: где-то сби-
ли собаку, выбросили, а мы 
подобрали такую вот трав-
мированную и раненую. Вы-
езжаем: или сами, или волон-
теры… Также подкидывают, 
привязывают, закидывают в 
вольер, через забор переки-
дывают, просто приходят и 
отдают.

– Нет. Депутат Александр 
Абраменко, даже не наше-
го района, иногда помогает 
какие-то вопросы решать. А 
так, никакой помощи от ад-
министрации, только палки 
в колеса.

– Всем коллективом! И во-
лонтеры, и сотрудники, и ди-
ректор. Сидим: каждый пред-
лагает свои идеи, обсуждаем 
и выбираем. Вот так и приду-
мываем. Вместе.

Администратор  приюта 
 «Полянка»

АВ
ТО

Р 
М

АТ
ЕР

И
АЛ

А:
 Ю

ля
 А

га
ф

он
ов

а

АВ
ТО

Р 
И

Л
Л

Ю
СТ

РА
Ц

И
Й

: Ю
ля

 А
га

ф
он

ов
а



К
ак

ту
с 

| 
Н

оя
бр

ь 
20

18

К
ак

ту
с 

| 
Н

оя
бр

ь 
20

18

8 9

АВ
ТО

Р 
М

АТ
ЕР

И
АЛ

А:
 Ю

ля
 А

га
ф

он
ов

а

Жизнь в приюте

ВНа подходе к приюту, я уви-
дела огромное количество 
волонтеров, которые гуляли 
с собаками. Среди них было 
много детей. Сотрудница 
Аня провела мне небольшую 
экскурсию по зданию, в кото-
ром расположен приют. Было 
интересно. На первом этаже 
здания и приусадебной тер-
ритории находятся собачьи 

вольеры со всем необходи-
мым: колеса для прыжков, 
трамплины, навесы и многое 
другое. На втором этаже рас-
положены: кабинет дирек-
тора, контактный зоопарк, 
еще одна комната для собак 
и небольшая комнатушка, 
похожая на чуланчик, где хра-
нятся корма и другие вещи. 
На вопрос: «Как вы стали со-

трудниками приюта?», согла-
силась ответить только Аня. 
«Сначала я ездила сюда во-
лонтерить, гулять с собаками. 
Мне это очень понравилось и 
вот я здесь!». Волонтеры, все 
как один, говорили о любви к 
собакам.

Сотрудники 
приюта 

«Полянка»

Один из 
собачьих 
вольеров
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В последнее время на улицах Петербурга стало больше бездомных животных. 
Одна из основных причин – нехватка приютов. В интернете я наткнулась на 
группу приюта для животных «Полянка» и решила посетить его.
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На стенах в помещении 
размещены рисунки юных 
волонтеров. Мне больше 
всего запомнился плакат, по-

священный шестилетию «По-
лянки». На многих собачьих 
шлейках красуется надпись: 
«Хочу в семью». Каждый раз, 

когда мой взгляд падал на нее, 
появлялось огромное жела-
ние забрать какую-нибудь со-
баку домой, но, к сожалению, 

После экскурсии я побесе-
довала с администратором 
приюта и отправилась гулять 
с собакой. За время, прове-

денное в приюте, я погуляла 
с тремя собаками. Первую 
собаку звали Нами. Она не 
особо хотела гулять, поэтому 

мне пришлось привести ее 
обратно. Второму псу Амуру 
ставят капельницы, поэтому 
он в шлемофоне. Третьего пса 

я не могу этого сделать из-за 
слишком ревнивого кота!

зовут Черныш, и с ним я гуля-
ла на протяжении часа.
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Самыми наглыми и в то же 
время обворожительными 
созданиями оказалась голуби, 
сидящие рядом с вывеской 

«Кафе». Наглые они, потому 
что подлетали и отбирали 
сушки прямо изо рта собак! 

Зато лучше всех вышли на 
фотографии. В завершении 
хочу сказать, что мне безумно 

понравилось гулять с собака-
ми. Я обязательно еще приеду 
в приют «Полянка»!
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Помощь миру Австралиец Джеймс Харрисон сдавал кровь с 17 лет, и за всю 
жизнь переливал кровь более 1000 раз. Сегодня ему 81 год. Своим 
подвигом он спас более двух миллионов жизней. И это не един-
ственный человек, сохранивший жизнь людям благодаря донор-
ству. А вы уже являетесь донором крови? Или хотите им стать?

Что вам говорит имя Билл Гейтс? Филантроп? Акционер? Один из 
самых богатых людей по версии Форбс? Мало кто знает, что он 
пожертвовал 4,6 миллиарда долларов на благотворительность. 
Почему бы нам не сплотиться и не собрать большую сумму на 
помощь другим?

Благотворительность
Помогать надо с душой, об 
этом знают все, но почему 
и как именно люди помога-
ют? Ответы на эти вопросы 
попыталась найти редакция 
«Кактус».
Большая половина опро-
шенных (50 человек) 
занимается благотвори-
тельностью. Самой востре-
бованной отраслью благо-
творительности является 
волонтерство: 80% респон-
дентов состоят в волонтер-
ских организациях.

43%

Какой отрослью 
благотворительности вы занимаетесь?

Во
ло

нт
ер

ск
ое

 у
ча

ст
ие

80%

9%

21%

Донорство

Волонтерство

Из всех опрошенных только 
11% людей занимаются 
донорством. Причины у 
каждого свои, но боль-
шинство делают это из-за 
желания и возможности 
помочь другим людям. Ими 
оказались 67 % респонден-
тов. Остальные же причины 
были не столь популярны. 
К счастью, деньги не игра-
ют большой роли в данном 
случае. Кроме того, среди 
опрошенных оказался 
респондент из маленького 
города, в котором просто 
нет пункта приема крови. 
Также три человека боятся 
сдавать кровь, поскольку 
не доверяют медицинским 
специалистам и оборудова-
нию больниц.

Наши респонденты – 
удивительные люди, 74% 
опрошенных занимаются 
волонтерством, 64% из них 
просто по причине ис-
креннего желания помочь. 
Очень радует, что люди 
могут помогать и делают 
это добровольно. В волон-
терстве много отраслей, но 
самой популярной отрас-
лью является социальное 
волонтерство, которым 

Второе место по популяр-
ности после волонтерства 
заслуженно занимает 
помощь детским домам. 
Часто люди, занимающие-
ся благотворительностью, 
отправляют вещи в детские 
дома, центры помощи, 
благотворительные фонды. 
В нашем опросе их количе-
ство составило 24 человека 
(43% респондента). 
Благотворительность – дело 
каждого и каждый решает 
заниматься им или нет. 

Из всех опрошенных только 
35% людей не занимаются 
благотворительностью 
вообще. Опрос проводил-
ся среди людей разных 
возрастов, поэтому среди 
респондентов нашлось 16 
человек (46%), которые не 
могут заниматься благо-
творительностью в силу 
возраста. В XXI веке время 
– самая дорогая валюта. 
27% опрошенных ответили, 
что им не хватает именно 
этой «валюты».

По
м

ощ
ь 

де
тс

ки
м

 д
ом

ам

Оставшиеся 90% респон-
дентов не занимаются 
донорством. Самой попу-
лярной причиной отрица-
тельного ответа является 
невозможность – 57%, а на 
втором месте – нежелание 
(21%). У многих людей нет 
возможности сдавать кровь 
из-за возраста, состояния 
здоровья и другим причи-
нам.
Вопрос о жизни органов 
после смерти является 
довольно трудным, но мы 
решили задать и его. После 
смерти 65% стали бы доно-
рами органов, а оставшиеся 
35% отказались бы от этого.

занимается 71% респонден-
тов. Вопросами экологии 
обеспокоены 17% опро-
шенных и волонтерами на 
спортивных мероприятиях 
являются 28%.
Для помощи другим не 
требуется много денег, для 
этого требуется только же-
лание помогать. Помогайте 
людям – так вы привлечете 
добро и в вашу жизнь.

28%

Какой отрослью 
волонтерства вы занимаетесь?
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71%

12%
17%
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67%

6%

По
ом

у 
чт

о 
эт

ов
аж

но
 д

ля
 д

ру
ги

х 
лю

де
й

4%

Пр
ес

ти
ж

 д
он

ор
ст

ва

Д
ен

ьг
т

Почему вы занимаетесь донорством?
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А вы занимаетесь благотворительностью? Может быть вы – волонтер спор-
тивного мероприятия? Или регулярно ездите в детский дом для общения с 
детьми? Благотворительность в нашей стране становится все более и более 
популярной. Почему? Сегодня мы рассмотрим все эти вопросы и не только. В 
нашем опросе приняли участие 86 респондентов.
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Бумеранг 
всегда 
возвращается

***
Сделал добро – в ответ не жди зла, 

Вот нашей жизни правда, 
Помни мой друг всегда, 

Всё вернётся бумерангом. 

Помог ты хоть раз или два 
Хорошему своему другу, 

Знай, что теперь никогда, 
Не будешь один ты в плохую минуту.

Спас ты пса, иль кота, 
Что остался один зимою, 

Значит внёс в этот мир добра,
Украсив его богатой душою. 

Всю благодетель твою, 
Мир во век не забудет, 

Когда будет трудно в жизни бою, 
Он к тебе на помощь прибудет.

Помни, мой друг, всегда, 
В нашей жизни есть закон бумеранга, 

Сколько запустишь добра, 
Столько и вернётся обратно.
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РРедакция «Кактус» решила изучить тему благотворительности и раскрыть ее особенности и 
закономерности. Сегодня о благотворительности говорить вслух не то что не стыдно, а даже 
«модно». Директор фонда CAF (Британский благотворительный фонд) Россия Мария Черток 
считает, что растет внимание и к самым непопулярным темам: правозащите, помощи бездо-
мным, развитию местных сообществ или поддержке научных исследований. Однако, эти темы 
до сих пор находятся на «отшибе» благотворительной деятельности в России (около 1%). Также, 
по данным CAF, Россия в 2018 году находится на 124 месте в рейтинге частной благотворитель-
ности (поднялась на две ступени с прошлого года).

В целом, данных о благо-
творительной деятельности 
достаточно для того, чтобы 
изучить эту тему. Их может 
найти в свободном доступе 
каждый, поскольку иссле-
довательские центры, а их 
немалое количество, охотно 
предоставляют эту информа-
цию. Мы постарались вклю-
чить сюда наиболее релевант-
ные данные для отображения 
оценки и положения благо-
творительной деятельности 
в российском обществе. 

ВЦИОМ (Всероссийский 
центр изучения обществен-
ного мнения) провел иссле-
дование: за последние 10 лет 
россияне стали активнее уча-
ствовать в благотворительно-
сти. 32% опрошенных отве-
тили, что помогали другим в 
течение пяти лет: переводили 
деньги на счета, в благотво-
рительные фонды или пере-
давали вещи в детские дома и 
дома инвалидов. Статистика 
обнадеживающая: за 10 лет 
число благотворителей вы-
росло в 8 раз.

Также в России есть спра-
вочник о деятельности фан-
драйзинговых и благотво-
рительных фондов России 

«Русфонд. Навигатор», ко-
торый публикует ежегодный 
отчет о состоянии благотво-
рительности в России. 
Начнем с приятного. Благо-
творительная деятельность 
идет небольшими, но уве-
ренными шагами вперед или 
вверх (кому как угодно). В    
первую очередь это касает-
ся самих благотворительных 
организаций. Данные Миню-
ста говорят нам, что за 2014 
год отчиталось менее 20% 
фондов, за 2015-й — треть, а 
за 2016 год — уже 40%. Сово-
купный сбор в 2016 году этих 
фондов вырос по сравнению 
с 2015 годом почти на мил-
лиард и составил 12,995 млрд 
руб.

Доброметр: состояние 
благотворительности  
в России

Критическая оценка: рост ко-
личества фондов и пожертво-
ваний – это не всегда хорошо. 
Как подчеркивает директор 
Центра исследований граж-
данского общества и неком-
мерческого сектора НИУ 
ВШЭ Ирина Мерсиянова, 
среди фондов есть мошенни-
ки, что означает превращение 
отрасли в рынок, на котором 
реально можно подзарабо-
тать. «В принципе, я бы ска-
зала, что это плохо, – считает 
Мерсиянова. – Потому что 
это значит, что нам нужно 
много денег на решение про-
блем, с которыми не справля-
ется государство. 

А мы же платим налоги, за 
счет которых они должны 
решаться. Чем больше фон-
дов, тем больше проблем, 
нерешенных государством. 
Многие ученые говорят о 
провалах государства и рын-
ка, с которыми справляются 
НКО (некоммерческие ор-
ганизации) и гражданское 
общество. Соответственно, 
там, где эти провалы обра-
зуются, появляется низовая 
инициатива. Нужно такое 
количество благотворитель-
ных фондов, которое позво-
лит общественной системе, в 
которой мы живем, быть ста-
бильной».

Проблемы расположения Благотворительных 
Фондов и Организаций

Основная масса пожертвова-
ний, как и раньше, сосредо-
точена в фондах с московской 
(73% от сборов всех фондов) 
и петербургской регистра-
цией (12%). Но, здесь надо 
отметить, что из года в год 
они самые открытые. Найти 
их финансовые показатели 
несложно в базе отчетов Ми-
нюста и на их сайтах. И это 
существенная проблема для 
адекватного, равномерного, 
развития благотворительно-
сти в нашей стране. Впрочем, 
такое положение вполне есте-

ственно и соотносится с об-
щим положением регионов 
в экономическом и полити-
ческом аспектах.
Больше половины (56%) 
всех пожертвований — 7,2 
млрд руб. — составили сбо-
ры десяти крупнейших фан-
драйзинговых фондов. Это 
2% всех фондов в обновлен-
ном «Русфонд. Навигаторе». 
У трех фондов сборы пре-
вышают 1 млрд руб. Еще 19 
фондов привлекли за 2016 
год более 100 млн руб. каж-
дый.

Программные расходы 

Программные расходы или 
прямые затраты на благо-
творительность – основной 
показатель эффективности 
фондов и их соответствие 
целям. Считается, что 80% и 
больше финансовых затрат 
должно быть направлено на 
программные цели, то есть на 
саму благотворительность. В 
России половина фондов ис-
пользует 85% сборов и даже 
больше. Насколько хорош 
этот показатель? У нас та-
кой шкалы пока нет. Но, по 
системе оценок, разработан-
ной американской командой 
Charity Navigator, эти фонды 
получили бы высший балл. 
И 9% фондов-фандрайзеров 
у нас потратили на благотво-
рительность менее половины 
сбора. Им бы присудили ну-
левой рейтинг. Чтобы под-
держивать статус эффектив-
ной организации, которой 
доверяют и в которую жерт-
вуют, в США надо соблюдать 
баланс между программными 
расходами, тратами на адми-
нистративное управление, 
фандрайзинговую деятель-
ность и развитие.

Количество Благотворительных организаций 
и степень участия граждан в благотворительной 

деятельности

Количество 
неккомерческих 
организаций 
и фондов

*Данные Минюста

16800

6900

73%

12%

15%

Зарегистрированные

Незарегистрированные

Москва

Санкт-Петербург

Регионы
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Как и раньше, почти 90% дела-
ют сборы на сайтах и в соцсе-
тях, публикуя там свои рекви-
зиты, формы для эквайринга 
и номера для SMS. Наиболее 
популярными методами сбо-
ра остаются обращения к 
крупным жертвователям — 
отдельным гражданам (73%) 
и компаниям (69%), а также 
благотворительные меропри-
ятия (68%), установка ящиков 
для пожертвований в обще-
ственных местах (55%).
51% фондов назвал профиль-
ным видом своей деятельно-
сти помощь тяжелобольным 
детям и детям-инвалидам. 
Второй по распространен-
ности стала поддержка де-
тей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей, 
помощь детдомам, а также 
профилактика сиротства — 
почти 40% фондов отметили, 
что считают эту работу глав-
ной для себя. Эти тренды со-
относятся с потребностями 
россиян в области благотво-
рительности. Согласно недав-
ним исследованиям частных 
пожертвований, которые про-
вел фонд поддержки и разви-
тия филантропии «КАФ», 58% 
жертвователей предпочитают 
помогать именно детям. За-
мыкает тройку наиболее рас-
пространенных видов благо-
творительной деятельности 
поддержка малообеспечен-
ных и социально незащищен-
ных граждан.

Почему люди помогают друг 
другу? 
Не менее интересны причи-
ны, по которым россияне 
делают пожертвования. Ис-
следование «КАФ» говорит 
о том, что почти половина 
людей (47%) помогают, по-
тому что им небезразлична 
та или иная проблема, а 43% 
хотят поддержать менее бла-
гополучных людей, чем они 
сами. При этом, как и прежде, 
наибольшее сочувствие у рос-
сиян вызывают больные дети 
и сироты. Именно их назва-
ли 32% и 13% респондентов 
опроса НИУ ВШЭ в качестве 
приоритетных категорий, ко-
торые нуждаются в помощи. 
Сопереживание также вы-
зывают малообеспеченные 
и многодетные семьи (13%), 
пожилые люди (11%), люди с 
ограниченными возможно-
стями и пострадавшие в чрез-
вычайных ситуациях (по 9%).
Наша редакция решила про-
вести собственный опрос 
на тему благотворительно-
сти (опрос Димы), но ради 
чистоты опроса и интереса 
(выявление аномалий или 
закономерностей), мы так-
же публикуем опрос «Ле-
вада-Центр», проведенный 
в 2016 году. 

Подводя итог, мы можем 
утверждать, что, несмотря 
на экономический и поли-
тический кризисы в стране, 
помощь другим и осознание 
того, что она необходима – 
растет. Как минимум, в ко-
личественных показателях.  
Вероятней всего, это объяс-
няется популяризацией бла-
готворительной деятельности 
на фоне «провалов» государ-
ства, в следствии которых 
растет гражданское участие 
и вырисовывается позиция 
по отношению к каким-либо 
проблемам в обществе.

Какими способами 
российские фандрайзеры 
привлекают 
пожертвования?

Почему люди помогают 
друг другу? 

На что люди 
жертвуют? 51%

40%

Помощь тяжелобольным детям 
и детям-инвалидам

Поддержка детей-сирот

27%Поддержка 
малообеспеченных 
и социально-незащи-
щенных 
граждан

Что из перечисленного вам случалось делать за последние 12 месяцев?

Опрос проведен  1 – 19 декабря 2016 года по репрезентативной всероссийской выборке городского 
и сельского населения среди 1600 человек в возрасте 18 лет и старше в 137 населенных пунктах 
48 регионов страны. Исследование проводится на дому у респондента методом личного интер-
вью. Распределение ответов приводится в процентах от общего числа.

64

17

6

3

2

15

Ничего

Адресная финансвая поддержка

Пожертвования в благотворительные фонды

Безвозмездно отдавали вещи и продукты

Донорство

Волонтерство
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Огни большой       
отзывчивости
В двадцать первом веке прохожие стараются не замечать прось-
бы о помощи, проходят мимо. К слову, население городов стало 
таким большим, что люди уже не обращают внимания на других. 
Придумали даже название для заурядных граждан, кличут их «се-
рой толпой», когда они в час пик всей сворой движутся на работу 
или возвращаются домой. А сами же, наоборот, пытаются от этих 
унылых лиц отличаться: одеваются в броскую одежду с яркими 
цветами, покупают дорогие брендовые вещи. Известно мне мно-
го хороших и плохих историй, связанных с отзывчивостью, но по-
ведаю вам для начала только одну, а дальше, кто знает, может и 
другую взболтну ненароком. Очевидец тех событий, о которых я 
вам собрался рассказать, пожелал остаться анонимным, а может и 
вовсе, я им окажусь — поэтому буду держать в тайне его имя. Речь 
пойдёт от первого лица.

Помню этот день, словно 
он был вчера. Правда, до се-
годняшнего числа ничего не 
помню, будто вчера и слу-
чилось мне его пережить. 
Шло лето. В Петербурге лето 
нынче выдалось тёплым, от 
солнца не успевали прятать-
ся в тенёк. Но когда утром я 
открыл глаза, немного ещё 
повалялся на кровати, отходя 
от дивного сна, потом встал 
и подошёл к окну, раздвинув 
шторы, увидел перед собой 
унылую картину: крапал мел-
кий дождик, небо пряталось 
за серыми тучами. Задвинув 
шторы обратно, я, никуда не 
торопясь, спокойно сделал 
все свои дела: умылся, поел, 
оделся и вышел из дома. На 
работу мне сегодня, конечно, 
тоже надо, но до того следо-
вало заскочить в техникум по 
важному вопросу, для чего и 
отпросился у начальника на 
целых полдня. Я чувствовал 
себя уже взрослым, потому 
что ходил, как и все каждое 
утро по одной и той же доро-
ге, в одно и то же место.

Уже зайдя в техникум, куда 
и отпрашивался для того, 
чтобы разузнать про воз-
можность совмещать работу 
с учёбой после 1-го сентября, 
до которого оставалось всего 
ничего, я решил подойти к 
зеркалу — полюбоваться со-
бой. Одет прилично: голубая 
рубашечка из хлопка, серые 
брюки со стрелками, которые 
затянул ремешком, и про-
стенькие ботиночки, подхо-

дившие ко всему остальному. 
На вахте сидела гардеробщи-
ца, обыкновенно, если, сдав 
куртку, подойдёшь попро-
сить её достать из 
карманов что-то, 
ну мало ли забыл, 
она всем как по 
скрипту отвечает, 
мол ты уже не пер-
вый раз сюда при-
ходишь, достали её 
заставлять бегать 
туда-сюда, и, разозлившись 
так, как оно взаправду и поло-
жено, посылала тебя учиться 
дальше, хоть упрашивай, хоть 
не упрашивай. Поговорив ре-
зультативно с нашим завучем, 
я, счастливый, направился на 
работу, куда обещал вернуть-
ся не позже часу.

Она находилась в центре, ме-
трах в трёхстах от Невского 
на пересекающей его улице 
Ба… Вот повернул я уже на 
Ба…, смотрю, около един-
ственной парадной, которая 
выходила не во двор, а к до-
роге, с внешней стороны дома 
стояла скорая, и рядом с ней 
мужчина в синих штанах; си-
ней слегка расстёгнутой кур-
точке, с белой полоской на 
груди; и слегка выглядываю-
щей из-под воротника белой 
майке. Улица постоянно была 
бедна прохожими, но маши-
ны припаркованы везде, где 
только можно это сделать, да 
и проезжали часто. Я был тог-
да погружён в себя, наверное, 
думал о кошке, ждавшей меня 
дома для того, чтобы еще 

раз побегать от меня по всей 
квартире, переворачивая всё 
на своём пути, и не особо ин-
тересовался вопросом, поче-

му врач стоит посреди троту-
ара и выглядывает прохожих?

Подходя к нему, понял, что 
тут как-то неладно дело об-
стоит, неспроста он так смо-
трит на меня. Бояться ведь 
было нечего, ну я, конечно 
же, и не переживал. Так вот, 
был я в глубоких раздумьях, 
шёл неспеша по дороге, а 
гражданин в синем вдруг, ни 
с того ни с сего, меня попро-
сил: «Вы не могли бы помочь 
спустить человека на носил-
ках с пятого этажа?». Я, не 
задумываясь, на автомате 
ответил ему: «Нет, извините, 
тороплюсь», и пошёл дальше. 
«Да? Ну ничего», — сказал 
мужчина мне вдогонку и от-
вернулся, надеясь, попросить 
другого, но на улице по-преж-
нему было пусто. Когда мне 
оставалось чуть-чуть, только 
перейти дорогу на странном 
шестиугольном перекрёстке 
через светофор и «маршрут 
окончен», я осознал всё прои-
зошедшее со мной минуту на-
зад. Что же это получается, я 

испортился? Становлюсь та-
ким же бездушным, как боль-
шинство людей вокруг? Нет 
уж! Тем более, ещё можно не 
опоздать, лишние десять ми-
нут ничего не сделают. Раз-
вернулся и обратно.

Белый халат встретил и по-
вёл меня к входной двери. 
Дом был пятиэтажный. Что-
бы попасть внутрь, он начал 
звонить по домофону в нуж-
ную квартиру. Ждали мы до-
вольно долго, по врачу было 
заметно, что он старался всё 
сделать быстрее, наверно 
волновался: вдруг раздумаю 
и уйду. Трубку подняла жен-
щина, мы вошли. Я увидел 
перед собой узкую лестницу, 
розоватого цвета стены, а 
под лестницей с левой сторо-
ны, была большая железная 
дверь, видимо, вход в подвал. 
Со второго этажа подымать-
ся продолжили на лифте, 
находящимся в стене: «Вот 
уж не ожидал», — промель-
кнула мысль, не думал, что в 
таком доме будут их строить. 
Он был настолько тесным и 
узеньким, даже трудно пред-
ставить. Тухлая лампа плохо 
освещала весь этот квадрат 
периодом полуметр на полу-
метр. Не видно 
ни одной над-
писи, а это ред-
кость, наверное, 
просто эта па-
радная была не-
приступной для 
вандалов и хули-
ганов-тунеядцев, 
которые любят 
погреться зимой на лестнич-
ных площадках. Врача достал 
телефон. Ему звонил коллега, 
но, видимо, не совсем опыт-
ный, потому что он осведом-
лялся о том, какие лекарства 
стоит прописать при болезни, 
название уже и не вспомнить. 
Вот деревянный короб оста-
новился, двери открылись, 
и мы вышли. Здесь, на этаже 
вместо лестницы на верх по-
явилась еще одна квартира. 
Дверь в ней стояла открытой. 
Нас встретила женщина лет 
сорока-сорока пяти и еще 
один врач, тоже женщина.

Когда я переступил через 
порог – передо мной пал ши-
рокий, плохо освещенный 
прямоугольной формы кори-
дор. Стены были местами го-
лыми, деревянный настил на 
полах скрипел и прогибался 
под ногами.

Комната была не особенно 
большой, скорее даже ма-
ленькой. Старая шторка жёл-
того цвета на карнизе отодви-
нута так, что окно осталось 
незакрытым – иначе вообще 
ничего нельзя разглядеть 
без света. Посреди комна-
ты стоял довольно высокий 
деревянный стол, на кото-
ром валялось полным-полно 

всякой всячины, в основ-
ном лекарства, таблетки. Но 
мой взгляд остановился на 
стеклянной баночке, на дне 
которой — зеленоватая, про-
тивная жижа: наверное, было 
лень каждый раз вставать и 
идти харкать в ванну. Спра-
ва стоял деревянный старый 
шкаф. Наконец, я обратил 
внимание на дедушку, сло-
жившего руки на груди, как 
лапки у кролика, согнутыми 
в кистях и лежавшего на од-
номестной койке с большим, 
толстым и мягким матрасом. 
Врач, который уже не торо-
пился и долго говорил по 
телефону, пока я его стоял и 
ждал, прекратил разговор и 
принёс ручные носилки. Мы 
принялись укладывать в них 
больного. Я единственный, 
кто очень волновался за его 
самочувствие и постоянно, 
на протяжении всего пути 
спрашивал, больно ему или 
нет. По пути нам помешала 
пройти открытая дверь дру-
гой комнаты, её тут же за-
крыла хозяйка.

Мы вытащили дедушку на 
лестничную площадку, до-
тащили до края, где начи-
нались лестничные перила, 

но расстояние между стеной 
и перилами было так мало, 
что слегка затормозило нас, 
ведь нужно пронести его так, 
чтобы не расслабить натяг и 
не дать согнуться дедушки-
ной спине дугой. Изрядно 
повертевшись мы всё-таки 
поняли как это сделать. Лест-
ница состояла из множества 
маленьких ступенек: таких я 
раньше не видел. Где-то были 
открыты окна, что совсем не 
давало пройти, а пропустить 
другого, чтобы дать закрыть 
их – невозможно. Пройдя 
все эти испытания, уже ра-
зобравшись, как нам посту-
пать на поворотах, заходя на 
ступени, мы стали спускать-
ся намного быстрее. Тут, на 
третьем этаже, откуда ни 
возьмись сверху спустился 
еще один мужчина, причем 
он разговаривал с хозяйкой 
так, будто с самого начала 
находился там, в квартире. 
Дальше мы стали нести де-
душку вместе — стало легче. 
Почему они не могли тогда 
спустить его сами?

Уже на улице из скорой вы-
везли складные носилки на 
колёсиках, осталось только 
переложить дедушку с одних 
на другие, и дело сделано. 
Мы проделали это хоть и бы-

Я переводил дух, потирая 
руки. Вдруг почувствовав, 
что в моём кармане находит-
ся чья-то рука, даже слегка 
испугался от неожиданности. 
Так хозяйка решила меня от-
благодарить, положив мне 
в карман куртки небольшое 
бумажное вознаграждение. 
Как не пытался я отдать его 
обратно, у меня ничего не по-
лучилось: женщина наотрез 
не хотела принимать их, 
пришлось успокоиться. Все, 
кроме меня залезли в маши-
ну, затащили туда дедушку, а 
я продолжил свой длинный 
путь. Опять впав в раздумья и 
уже перебирая в голове толь-
ко что произошедшее, мне 
стало понятно, что каждое 
доброе дело своевременно 
вознаграждается, главное – 
изначально не иметь ника-
кого корыстного намерения. 
Кстати, и на работу я пришёл 
вовремя.

- Вы не могли бы помочь спу-
стить человека на носилках  
с пятого этажа?
- Нет, извините, тороплюсь.

Мне стало понятно, что каждое 
доброе дело своевременно возна-
граждается, главное - изначально 
не иметь никакого корыстного 
намерения.
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За добро нужно  
платить добром

Политика. Политика? Политика! Сколько негатива вложено в это слово, сколько 
сразу мыслей тривиальных, но пронизанных неким гнилым душком ассоциа-
ций всплывает при одном только упоминании о «политике». А она ещё
и пристанище злых и беспринципных людей: чего только стоят «рекоменда-
ции» философа Никколо Макиавелли, адресованные европейским правителям 
в эпохальном труде «Государь»! Но есть в ней и нечто притягательное, будора-
жащее сознание, чарующее. И именно последнее свойство не могло быть 
не оставлено без внимания Дж. Роулинг, матери вселенной Гарри Поттера.

Миллениалам посвящается

Несколько слов о политике во 
вселенной «Гарри Поттера»

Политика, как и многие дру-
гие сферы, также представ-
лена в гепталогии (тех самых 
семи романах) о мальчике, 
который выжил. Вопросам 
управления и власти уделено 
особое внимание, раскрыва-
емое через, так называемую, 
призму авторского видения 
процессов исторических и 
современных, но уже «ма-
гловской» среды. Дж. Роулинг 
весьма аккуратно вводит по-
литический элемент в свою 
«игру», а роман, где он пред-
ставлен как лейтмотив – это 
только пятая часть, «Орден 
Феникса». Такое решение не 
лишено изящества и просма-
триваемой жёсткой структур-
ной логики самих книг о Гар-
ри Поттере.
Более того, можно заметить, 
что каждое новое произведе-
ние сложнее и многограннее 
предыдущего, т.е. сам сюжет 
«взрослеет» вместе с читате-
лем – поколением миллениа-
лов, для которых детище мис-
сис Роулинг стало билетом 
в сказку. В то самое время, 
когда в ней нуждались боль-
ше всего, когда глобализация, 
постоянные изменения, ин-
формационное влияние стали 
менять облик людей, остав-
лять их одних среди «бурь» 
современности. Взросление 
Гарри, Рона и Гермионы со-
впадает со взрослением этого 
поколения. Следовательно, 
когда читатель вместе с ге-

роями морально и психоло-
гически «готов», тогда пода-
ются «блюда» более сложной 
«кухни» - исторические, ми-
фологические, религиозные, 
философские отсылки, и за-
ложенные в них авторские 
«комментарии»
И даже политика стала за-
нимать законное место в 
том возрасте героев – 15 лет 
– когда подрастающий чело-
век окончательно формиру-
ет своё представление о ней. 
Скажем одно, на протяжении 
повествования мы не сталки-
ваемся с примерами роулин-
говского одобрения проводи-
мой в магическом сообществе 
политики. Нам встречаются 
три министра магии – и все 
они являются своего рода ал-

«Миллениал» происходит от 
английского слова «миллениум» 
(1000 лет) и обозначает поколение 
людей, родившихся с 1980 по 2000 
гг. и встретивших миллениум 
(новое тысячелетие) в юности. 
Его особенностями являются 
глубокое погружение в цифровые 
технологии, акцент на самораз-
витии и недоверии к правитель-
ству. Это искатели приключений 
и себя.

люзиями и карикатурами на 
политические лозунги и дея-
телей, которые уже в нашей 
истории оставили неодно-
значный след.

Возьмём, к примеру, Корне-
лиуса Фаджа, министра ма-
гии с 1990 по 1996 годы. Кто 
он? Интриган, заигрываю-
щий с чистокровной родовой 
волшебной аристократией. 
Карьерист-реакционер, ста-
вящий свой рейтинг и всег-
да чистый чёрный котелок 
выше насущных проблем. 
Это весьма слабая личность, 
неспособная сплотить вокруг 
себя людей. Даже единение 
в волшебном сообществе, 
по собственному же замеча-
нию Корнелиуса, наблюда-
лось только однажды, когда 

люди «с криками 
и воплями тре-
бовали его [К. 
Фаджа – прим. 
авт.] отставки. В 
образе министра 
мы видим оче-
видную отсылку 
к британскому 
премьеру, лидеру 
Консервативной 
партии Невил-
лу Чемберлену, 
причём, как и по-
следний мистер 
Фадж не смог 
предотвратить 
великой ката-
строфы – начала 
Второй магиче-

Потворство Фаджа своим 
страхам привело и к одно-
му из узловых конфликтов 
в «Ордене Феникса» – при-
влечению Долорес Амбридж 
к предотвращению «упадка 
Хогвартса» и регулированию 
школьной жизни. Сама Доло-
рес – женщина, мягко скажем, 
препротивная, алчная, стре-
мящаяся утвердиться за счёт 
более слабых, фанатичная в 
вопросе чистоты крови, не-
смотря на своё «полулегаль-
ное» положение. Дж. Роулинг 
неоднократно отмечала схо-
жесть Волан-де-Морта и Ам-
бридж, ставя её на второе ме-
сто в своеобразном рейтинге 
антагонистов романов.

Тут нужно сделать некоторое 
отступление. Давайте вспом-
ним, что, получив дирек-
торское кресло, профессор 
Амбридж так до него физи-
чески и не добралась. А всё 
из-за горгульи, охраняющей 
вход в директорский каби-
нет. Последняя не отпрыгну-
ла в сторону, отказываясь 
признавать в Долорес нового 
руководителя и ни в грош не 
ставя предписания Мини-
стерства магии. Такой кажу-
щийся обычным, но забав-
ным «водораздел» неслучаен: 
через автономию Хогвартса 
от министерства автор де-
монстрирует нам некоторую 
неполноценность последнего, 
отсутствие важного качества, 
без которого политика не мо-
жет носить одобрительного, 
действенного и позитивного 
характера – а именно недоо-
ценку Любви. Я специально 
это слово написал с большой 
буквы. Дж. Роулинг в него 
вкладывала весьма широкий, 
соответствующий духу хри-
стианских принципов, смысл: 
это обострённое чувство 
справедливости через любовь 
к ближнему, это самоотвер-
женность и готовность поста-
вить друзей и близких выше 
себя. Это та добродетель, ко-
торую, по мнению Альбуса 
Дамблдора, многие недооце-
нивают, хотя чародеи, её по-
стигшие, могут победить с её 
помощью даже саму Смерть, 
вернее, страх перед ней. Это 
то, что позволяет двигаться 
магическому социуму (да и не 
только ему) к общему благу, 
которое явно не достигается 
чувством превосходства, как 
некогда думал Грин-де-Вальд 
и даже сам Дамблдор.

Руфус Скримджер – преем-
ник Фаджа – личность более 

неприятная. Мракоборец, 
стратег, харизматичный ли-
дер, пришедший к власти в 
нужное время. Казалось бы, 
идеальная кандидатура для 
дачи отпора тёмным силам. 
Но и здесь мы обнаружива-
ем подводные камни. В образ 
львиноподобного Руфуса Дж. 
Роулинг вкладывает полити-
ков неоконсервативной вол-
ны 1980-90-х годов, заслугой 
которых стало обращение и к 
классическим ценностям (се-
мья, церковь), и ориентация 
на свободный рынок, откры-
вающими пролог к новому 
тысячелетию и нынешнему 
миропорядку. Здесь наблюда-
ется критика не конкретной 
личности, а целого явления 
в управлении: процесса, не-
гативной чертой которого 
выступает подмена понятий 
и создание элемента мнимой 
эффективности.

А что же Скримджер? Не 
вспоминаются ли здесь по-
пытки давления на работу 
«Ежедневного пророка»? 
Стремление продемонстри-
ровать успехи Министерства 
в борьбе с тёмными силами? 
Правда, без какого-либо упо-
минания, что они стоят на 
глиняных ногах и блуждают 
по потёмкинским деревням. 
А попытка саморекламы че-
рез Избранного мальчика, 
которой он так и не смог до-
биться? А невозможность 
даже по заслугам наказать 
виновников, дискредити-
ровавших саму власть – от-
странить Корнелиуса Фаджа 
от исполнительной работы, 
убрать из своих рядов Доло-
рес Амбридж, выдвигавшей 
схожие «мнимые лозунги» о 
«прогрессе ради прогресса» 
или «тестах, на сдачу которых 
и ориентировано школьное 
обучение»? Безусловно, автор 
вменяет в вину подмену по-
нятий и

даже ещё больше «критикует» 
такую модель власти. Стои-
мость фикции всегда обой-
дётся своим инициаторам 
дорого, особенно в тяжёлые 
времена. Итог: убийство ми-
стера Скримджера Тёмным 
лордом и падение Министер-
ства.
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ской войны, вовсе заявляя об-
щественности, что опасности 
нет. Сам же мистер Чембер-
лен посредством заключён-
ных с А. Гитлером Мюнхен-
ских соглашений, не пресёк 
начала другой большой вой-
ны – Второй мировой.



К
ак

ту
с 

| 
Н

оя
бр

ь 
20

18

К
ак

ту
с 

| 
Н

оя
бр

ь 
20

18

26 27

АВ
ТО

Р 
М

АТ
ЕР

И
АЛ

А:
 К

ир
ил

л 
Се

ре
бр

як
ов

АВ
ТО

Р 
И

Л
Л

Ю
СТ

РА
Ц

И
Й

: Ю
ля

 А
га

ф
он

ов
а

АВ
ТО

Р 
М

АТ
ЕР

И
АЛ

А:
 К

ир
ил

л 
Се

ре
бр

як
ов

Третий министр – Пий Тол-
стоватый – личность весьма 
марионеточная, до скользко-
го дипломатичная, причём 
настолько, что сам персонаж 
никем из читателей всерьёз 
не воспринимается. Он по-
просту теряется. Это одно-
значная авторская горькая 
ирония, закрадывающаяся 
даже в имени. Здесь видится 
«набожный» Пий, которых в 
истории Ватикана было аж 
12 (роулинговский намёк на 
бюрократизм, безликость), 
который ещё и толстоват 
(символическая аналогия с 
несамостоятельностью). В 
истории Великобритании 
аналога такой персоны нет. 
Однако можно обратиться к 
богатому коллаборационист-
скому опыту Европы: вспом-
нить и маршала Петена во 
Франции, и офицера Квис-
линга в Норвегии. Именно 
при Пие наблюдается «пра-
вый» поворот в Министер-
стве, за которым стоит, но 
предпочитает держаться в 
тени, сам Волан-де-Морт.

Что под этим понимается? И 
борьба с «магловскими вы-
родками», с врагами режима, 
и зачистка «правительства» 
от «оппозиции», и проникно-
вение нового руководства во 
все сферы жизни магического 
сообщества (обыски, влияние 
через радиоэфир и цензуру в 
СМИ), и насмехательство над 
чиновниками через проце-
дуру опускания их в унитаз 
(только так теперь можно по-
пасть в само Министерство). 
Причём последний элемент 
дополняется выставлен-
ным в Атриуме монументом 
«Магия-сила», однозначно 
апеллирующим к советскому 
прошлому: сама конструкция 
похожа на «Рабочего и кол-
хозницу», а в девизе узнаются 
марксистско-ленинистские 
догмы о «Знании-силе». Всё 
нам говорит о его низкой 
оценке Дж. Роулинг, не ста-
вящей этот опыт выше фа-
шистских режимов, элементы 
которых удалось проследить 
раньше.

Кстати, вопрос о статусе кро-
ви на страницах романов под-
нимается неоднократно. Даже 
шире: он даёт о себе знать 
в магической истории ещё 
задолго до рождения Гарри. 
Следы этого вопроса внима-
тельным читателем просле-
живаются с 1707 года, когда 
было создано Министерство 
с целью защиты и объедине-
ния магов, а также реализа-
ции положений Международ-
ного статута о секретности. 
И именно с этого времени 
можно заметить, что все ми-
нистры, поддерживающие 
чистокровную реакционную 
группировку, остались в об-
щественной памяти со знаком 
минус. Дж. Роулинг демон-
стрирует неприятие различ-
ного рода дискриминаций. 
Более того, она оставляет нам 
ещё одну «пасхалку», апелли-
рующую к событиям британ-
ской истории: как раз в том 
же 1707 году произошло объ-
единение Англии и Шотлан-
дии в знакомую нам сейчас 
Великобританию. Заглядыва-
ем дальше и позволяем себе 
предположить, что этот мо-
мент становится своего рода 
отсчётом для интеллектуалов 
и даже для недалёких поли-
тиков. Отсчётом попыток 
сформировать британскую 
идентичность, основанную 
на единстве «земли и крови», 
аналогичную той, что просле-
живается в магическом сооб-
ществе.

Талант и способности, как и 
чистота крови, не являются 
залогом успешной политики. 
Этого недостаточно, чтобы 
восторжествовали совмеща-
ющие в себе названные каче-
ства руководители. Вообще 
обладание мощным духов-
ным потенциалом ставится 
писательницей куда выше 
блеска магической гениаль-
ности. Если бы только та-
лант и восторжествовал, то 
главным героем гепталогии 
стала объективно Гермио-
на. Однако мы знаем, что в 
романах это не так. В мире 
политики тезис наглядно 
продемонстрирован и через 
падение Волан-де-Морта, 
дальше всех продвинувшего-
ся на ниве тёмных искусств, 
и в деятельности Бартемиуса 
Крауча-старшего. Для Крау-
ча карьера и успех на первом 
месте.

Он отдал себя работе, внес ве-
сомый вклад в поимку Пожи-
рателей смерти2 после пер-
вого падения Темного Лорда, 
хотя и прибегал к жестоким 
законам. Но так и не запо-
лучил долгожданного мини-
стерского кресла. Семейные 
проблемы – судебный про-
цесс над сыном – дали о себе 
знать.

Дж. Роулинг выводит из это-
го закономерность: любой 
успешный и сильный поли-
тик, даже такой образцовый 
и волевой как Бартемиус, го-
ворящий на четырёхстах язы-
ках, не добьётся успеха, если 
не будет обладать мощным 
духовным стержнем. Подоб-
ные Краучу люди зачастую 
пропускают всё: они не зна-
ют жизни, не имеют друзей и 
времени на семью, служба их 
очерствляет и делает нечело-
вечными, она отрывает их от 
реальности. Поэтому «желез-
ный» Барти дал слабину. По-
этому ассоциируемый с ним 
«кейс» Маргарет Тэтчер тоже 
не имеет права на доброде-
тельное существование. Од-
нако писательница разводит 
образ первого британского 
женщины-премьера в двух 
персонажах, где одного мы 
уже знаем, а второй кроется 
в лице Милисенты Багнолд. 
Последняя – дофаджевский 
министр магии, чей срок пол-
номочий почти полностью 
совпал с тэтчеровским: 1980-
1990 и 1979-1990 гг. соответ-
ственно. Но уже в образе Ми-
лисенты видится позитивное 
начало, а время её правления 
считается одним из самых 
удачных за всю историю ма-
гического сообщества. Мо-
жет быть, Дж. Роулинг хотела 
этим отметить большой чело-
веческий потенциал знаме-
нитой женщины-министра в 
пику политическому? Или это 
была высокая оценка первых 
лет премьерства «железной» 
леди? Тут давать однозначные 
ответы довольно трудно, если 
и вообще возможно.

Но идеал миссис Роулинг о 
политике преисполненной 
Любви, стремящейся бороть-
ся с министерскими скеле-
тами в шкафах и различного 
рода дискриминациями, всё 
же обнаруживается. Правда, 
опосредованно, зачастую в 
других источниках, не входя-

щих в гепталогию о мальчике, 
который выжил. Например, 
на сайте Pottermore. И речь 
здесь идёт о политике Кингс-
ли Бруствера, назначенного 
министром магии после вто-
рого падения Волан-де-Мор-
та, а также о его преемнице 
Гермионе Грейнджер. Именно 
они пошли по линии «либе-
рализации» жизни магиче-
ского сообщества, искореняя 
те проблемы, что накопились 
в Министерстве магии до 
них. В этих людях видится то 
справедливое, даже «разум-
ное, доброе, вечное», что так 
ценит «мама» Гарри Поттера. 
И Кингсли, и Гермиона имеют 
мощный духовный стержень, 
позволяющий им реализовы-
вать завет Конфуция, кото-
рого явно придерживается и 
сама Дж. Роулинг: «За добро 
нужно платить добром, а за 
зло – по справедливости».

Их добро есть Любовь, кото-
рую так многие недооценива-
ют и пополняют галерею не-
состоявшихся политиков. Эта 
Любовь, проявленная в годы 
Второй магической войны 
к друзьям и близким, к тому 
светлому, что ещё теплилось, 
вернулась им сполна, разре-
шив многие вопросы, стояв-
шие в мире, расположенном 
по ту сторону стены непри-
мечательного лондонского 
трактира «Дырявый котёл». 
И именно так, через духовное 
и доброе, постигается пози-
тивная политика, деятельная 
и по-настоящему эффектив-
ная. Выходит, прав был Кон-
фуций? Безусловно. Какова 
судьба у зла и глупости? Ду-
маю, что трое «поттеровских» 
министров бы сказали, что 
жалкая и нелицеприятная. А 
добро возвращается, причём 
всегда. И в этом суть, быть 
может, даже не только поли-
тики, но и всей жизни. На-
деюсь, что мы, миллениалы, 
правильно поняли «месседж» 
Дж. Роулинг, этот лейтмотив, 
блуждающий по страницам 
истории о мальчике, который 
выжил…
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Может ли одна идея  
изменить мир?

Если бы вам дали задание изменить мир или 
хотя бы придумать план по его изменению 
в 12 лет, что бы вы придумали? Погрузитесь 
в этот вопрос и подумайте.
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Заплати другому – драма 
режиссёра Мими Ледер, вы-
шедшая в 2000 году. 

Мими Ледер была первой 
женщиной, которая поступи-
ла и закончила высшую шко-
лу Американского института 
киноискусства. Начинала 
работать как кинооператор, 
далее обрабатывала телеви-
зионные сценарии. После, 
начала режиссёрской карье-
ры в основном была режис-
сёром сериалов. На её счету 
около 10 фильмов, самые из-
вестные из них — «Столкно-
вение с бездной», «Заплати 
другому» и «Тихо, как воры». 
За фильм заплати другому 
Мими Ледер стала лауреатом 
премии «Эмми».

Фильм был снят по однои-
менному роману Кетрин Рай-
ан Хайд.

Кетрин Райан Хайд – извест-
ная писательница, чьи книги 
не раз становились бестсел-
лерами и неоднократно по-
лучали различные награды. 
В своих книгах писательни-
ца не просто рассказывает 
о людях, которые попали в 
трудную ситуацию, а создаёт 
пронзительные до глубины 
души рассказы, позволяю-
щие иначе посмотреть на 
мир. Писательница родилась 
в 1955 году, в 1997 году выпу-
стила первую книгу.

История началась с ново-
го учебного года, когда в 7 
класс пришёл новый учитель 
естественных наук – Юджин 
Симонет, который дает зада-
ние на весь год по изменению 
мира. Тревор – ученик, кото-
рый создал гениальный план, 
не каждый взрослый сможет 
до такого додуматься. Он 
назвал его-«Цепочка добра». 
Суть идеи заключалась в сле-
дующем: принимая добро, ты 
будешь должен не отблагода-
рить, а сделать добро следую-
щим трем людям.

Тревор решил начать с про-
стого в этой цепочке, он по-
мог бездомному «выбрать-
ся» с улицы. Следующим в 
списке стал учитель Тревора, 
Мистер Симонет. Он был 
очень рутинным и консерва-
тивным человеком. «Многие 
боятся, они боятся думать, 
что мир можно изменить. 
Но это нелегко признать тем, 
кто привык к тому, что есть, 
они не хотят чего-то менять. 
Они поднимают лапки и тог-
да они проигрывают». Этим 
Тревор дал помять учителю, 
что стоит быть смелее и ме-
няться. Последний человек, 
который был в цепочке до-
бра -его мама, Арлен Макки-
ни. Жизнь у неё была не из 
легких: постоянная работа, 
ссоры с сыном. Именно ей, 
мальчик хотел помочь боль-
ше всего, чтобы она наконец 
была счастлива. Тревор Мак-
кини, отважный семикласс-
ник, который поменял много 
в этом мире. 

Режисер фильма, 
Мими Ледер.

Автор романа,
Кетрин Райан 
Хайд.

Актёр, режиссер и продюсер. В 1999 году был признан луч-
шим актером десятилетия по мнению журнала «England’s 
Empire». Дважды обладатель премии «Оскар» за лучшую муж-
скую роль и лучшую мужскую роль второго плана, лауреат 
премии «Золотой глобус» за лучшую мужскую роль на ТВ.

Этот фильм рассказывает 
об искренности, доброте и 
честности. После его про-
смотра можно погрузиться 
в свои мысли и долго думать 
о человечности, и своём 
окружении. 

Фильм может сподвигнуть 
на грандиозные поступки. 
Если представить подобную 
ситуацию в нашей с вами 
жизни, то получится, что 
наш мир можно изменить в 
лучшую сторону, дать людям 
понять, а ведь все не так 
плохо, как кажется. Мир – 
действительно не простая 
штука, которую понимает не 
каждый. После просмотра 
этого фильма, ваше пони-
мание о жизни может стать 
совершенно другим, воз-
можно даже сможете найти 
очень много ответов на ваши 
вопросы.

После выхода романа был 
создан Фонд – «Заплати 
другому», который суще-
ствует уже более двадцати 
лет. Помимо Фонда в 2000 
году, после экранизации 
этого романа, сотни учителей 
целых школ и университетов 
в Америке и за её пределами 
организовали акцию «За-
плати другому» и достигли 

Тревор Маккини 
и его цепочка добра

В актерском составе были:

великолепных результатов.
Лично я считаю, что этот 
фильм обязательно нужно 
посмотреть многим, незави-
симо от возраста и понять 
для себя, а что происходит 
в вашем мире и окружении. 
Можно даже представить 
себя вместо какого-то героя 
и подумать, чтобы вы делали 
на его месте и как это могло 
повлиять на вашу жизнь.

Актёр, режиссер и сценарист. В 1998 году стала лауреатом 
премии «Оскар», за лучшую женскую роль в фильме «Лучше 
не бывает», четыре раза становилась обладательницей премии 
«Золотой глобус».

Актёр, продюсер. В 2000 году становился номинантом на пре-
мию «Оскар» и «Золотой глобус».

Хэйли Джоэл Осмент 
(Тревор Маккини)

Хелен Хант
(Арлен Маккини)

Кевин Спейси  
(Юджин Симонет)
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Корреспондент, 
верстальщик, 
фотограф, 
иллюстратор

Над номером работали:

Дмитрий
Колесников

Юля Агафонова

Верстальщик, 
иллюстратор

Корреспондент, 
верстальщик

Корреспондент

Руководитель  
и главный  
редактор.

Валерия
Михайлова

Екатерина
Черепкина

Анастасия
Золотых

Анастасия
Башмакова

Корреспондент

Корреспондент, 
верстальщик

Кирилл
Серебряков

Катя Давыдова

Автор рассказа

Корреспондент

Верстальщик

Никита Миронов

Юлия
Каргополова

Мария 
Козицына

Корреспондент
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Февральский выпуск находится в работе, поэтому на данный момент 
редакция Кактус может предоставить только несколько готовых разворотов.

Здесь будет обложка



Слово от редакции
Движение – огромная составляющая мира, 
которая дает нам …,  даже не дает и не на-
правляет, а просто есть выбор куда дви-
гаться.
В движении всегда есть выбор. куда дви-
гаться будь, то вперед, вверх, назад, в лево 
и так далее. Выбор дает нам право стоять 
на месте, но это тоже выбор. Так называе-
мое движение вокруг своей оси. 
Фильм “Господин никто” нас учит тому, что 
у человека, есть выбор. От неопределенно-
го движения может все поменяться, взмах 
крыльев бабочки может учудить ураган в 
другой части планеты. Движение всегда 
есть, стоя на одном месте, все равно дви-
жешься, но только уже вокруг своей оси.
По моему мнению нужно всегда перехо-
дить из крайности в крайности. Либо де-
градировать либо совершенствоваться, 
нельзя стоять на месте. Корабль в гавани 
простоит и сотни лет, но он создавался 
чтобы бороздить моря и океаны.  

«Весь мир театр...
...а я лишь окунь, пытающийся 
понять тщетность бытия»
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ВЕСЬ МИР – ТЕАТР,  
а театр – это ядовитое  
место или дом, где тебя  
обогреют

Как в юном возрасте бросить все в маленьком городе и отправиться 
покорять Москву? В чем секрет успешной деятельности? О том, како-
го быть актером в современном мире, рассказал актер Московского 
Драматического театра под руководством Армена Джигарханяна – 
Роман Керн.

– Почему ты решил стать актером?

– На самом деле я не решал становиться ак-
тером, мне просто повезло. Я хотел уехать ку-
да-нибудь из Шарыпово. Денег на обучение не 
было, даже на бесплатное, и я решил восполь-
зоваться шансом.

– Что тебя привлекает в данной про-
фессии?

– Меня очень привлекает… Я даже не могу 
описать это словами. В момент выхода на сце-
ну, я ощущаю дикое чувство эйфории. Это 
прекрасно, когда ты можешь дарить людям 
любовь, передавать чувства вымышленных ге-
роев. И возможность подключиться к чужим 
эмоциям: страданиям или радостям… Это с 
лихвой окупает все минусы профессии.

– Насколько я знаю, ты закончил 
театральную школу Олега Табако-
ва. Расскажи, трудно ли было посту-
пить?

– Да, я закончил школу Олега Табакова. По-
ступать было сложно только с точки зрения, 
что это было далеко – в Томске. В тот момент 
у меня была ангина: температура 39, и я узнал 
о вступительных за пять дней до начала. По 
пути я доучивал стихи, это было трудно. А 
дальше была лотерея. Я не переживал, летел 
в Москву на следующий отборочный и не ду-
мал поступлю или нет. Хотелось посмотреть 

Москву, другой мир, познакомиться с людьми 
и, конечно, увидеть Олега Павловича Табакова 
– легенду. Поэтому отборочные этапы в Москве 
прошли просто. Я не верил в свой успех, поэто-
му он очень легко пришел. Пройдя все этапы, я 
даже этому удивился.

– Какие эмоции ты испытывал, когда 
поступал в театральное? 

– Когда я поступил, осознание пришло через 
два дня. Понимание того, что больше не буду 
жить там, где мне не нравится. И окончательно 
осознал, что буду жить в Москве в августе, когда 
приехал в Москву уже учиться. Тогда я понял, 
что оставил семью в Шарыпово, далеко. Была 
приятная тревога перед чем-то новым. Не могу 
сказать, что был рад. Так как начал взрослую 
жизнь в 15 лет, но при этом ни о чем не жалею.

– Как проходит отбор в театральную 
школу?

– Отбор проходит так: сначала мастера ездят по 
регионам, проводят отборочные туры. Это от 
30 до 100 человек. Дальше отправляют на отбо-
рочный в Москву на три тура. Если ты далеко 
живешь, то тебе покупают билет туда-обратно, 
и ты селят в общежитие. Когда я отчитал про-
грамму в Томске, и результаты не выкладывали 
четыре дня, было волнительно. Эти дни каза-
лись самыми долгими. Когда я узнал, что посту-
пил, то понял: начинается что-то новое.
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– Все ли порадовались за тебя после поступления в театральное?

– В глаза все говорили, что они рады. Естественно, я видел косые взгляды. В городе меня тормозили и 
спрашивали: правда ли я поступил, ведь Шарыпово – маленький город, все про всех всё знают. Сейчас 
до меня периодически доходят слухи, будто я поступил окольными путями или «по блату». Но собаки 
лают, караван идет, и я не доллар, чтобы всем нравится. В общем, я спокойно к этому отношусь.

– Возвращаясь к твоим словам про лотерею, 
можно ли утверждать, что это не ты выбрал 
профессию, а она тебя и что вы были созданы 
друг для друга?

– Хотелось бы верить, что это профессия выбрала меня, что 
я буду успешным, богатым и счастливым. Таких ярких эмо-
ций я нигде больше не испытываю, отдаю себя на сто про-
центов. Но слишком смело говорить, что профессия выбрала 
меня. Если я буду, как Фредди Меркури, то можно будет так 
утверждать. А лотерея, это только поступление, поскольку 
поступить – это даже не пол дела, а один процент.

– Если ты не верил в свой успех изначально, 
был ли у тебя запасной план? Что бы ты делал, 
если бы не поступил?

– Запасного плана не было. Подумывал быть железнодорож-
ником или врачом, были варианты на философский, фило-
логический. Но плана «Б» не было. Я поехал наугад.

– Сейчас каждый второй хочет быть извест-
ным, многие стараются куда-то пробиться в ки-
ноиндустрии. Какими качествами необходимо 
обладать, чтобы всегда быть в цене, как актёр? 

– Во-первых, должно быть что-то необычное. Большинство 
интернета заполонили однотипные лица, бездушные, неин-
тересные. Гамлет сыгран две тысячи триста пятьсот пять 
тысяч раз, а ты попробуй сыграть по-другому.  Необходимы 
такие качества, как оригинальность, самобытность, работо-
способность, но при этом какой-то легкий пофигизм, мо-
мент куража, трудолюбие, самобытность, работа над собой, 
свежесть, интерес и самое главное – любить то, что делаешь 
и то, что ты делаешь полюбит тебя.

– Ты когда-нибудь задумывался о том, чтобы 
сменить деятельность?

– Да, у меня не просто шла учеба. Были проблемы серьез-
ные в семье. Первый, второй курс я не думал об учебе. Из-за 
критики со стороны преподавателей, адекватной критики, 
я думал написать заявление и поменять вид деятельности. 
Когда на третьем курсе все улеглось, и я погрузился в дело 
с головой, то перестал думать о чем-либо, и упивался любо-
вью к делу.

– С какими трудностями ты столкнулся, когда решил работать в театре?

– Отсутствие педагогов. Теперь тебе никто не разжевывает, как и что нужно делать, никого не волну-
ет, как ты выполнишь поставленную задачу. Если в колледже еще была возможность пожаловаться 
и сказать, что я художник с тонкой душевной организацией и мне не хватает времени, то сейчас: ты 
либо работаешь, либо уходишь из театра. Потому что на твое место целятся еще десять тысяч таких 
же молодых артистов и, естественно, в такой ситуации чувствуется груз ответственности. Я сам себе 
предоставлен и то, каким я буду в этой профессии зависит только от меня.

– Есть ли какие-то стереотипы о работе актера?

– Да, стереотипы есть. Например, что артист все время играет и витает в облаках. Все время в ролях. 
Я такой же живой человек и хочется быть обычным человеком. Когда целый день в репетициях к 
разным спектаклям: три утром, днем и вечером, то к ночи не остается сил из себя что-то изображать, 
надевать маски. Не люблю эту клешированную фразу, но она отображает все. Бывает предъявляют 
лицемерие из-за профессии, конечно. Однако доля правды в этом есть, но то, что я и в жизни разго-
вариваю наигранным голосом, это все стереотипы. Как говорят, что все сантехники постоянно пьют. 

Я знаю столько людей из этой профессии и ни 
одного алкоголика.

– Когда ты начал работу в театре эти 
стереотипы разрушились?

– Ну кто-то же действительно артист арти-
стыч, поэтому в какой-то степени разруши-
лись, в какой-то нет, потому что я стал пони-
мать себя и смог отойти от этого стереотипа.

– Тяжело ли быть настоящим во вза-
имоотношениях с окружающими, 
когда все время необходимо играть 
какие-то роли?

– Я бы сказал, что каждая частичка сыгранно-
го тобой человека, все равно проникает в тебя 
и оставляет какие-то следы. Ты не постоянно 
играешь, просто мимикрируешь. И как-то в 
тебе начинают прорастать семена твоих обра-
зов, поэтому через полгода ты уже совершен-
но другой человек нежели сейчас.

– Расскажи о закулисной жизни теа-
тра: о взаимоотношениях с коллега-
ми.  Есть ли те, с кем напряженные 
взаимоотношения?
 
– Закулисная жизнь театра… Когда я посту-
пал, то думал, что театр – дом и святое место. 
Но в силу специфики профессии это, с одной 
стороны, ядовитое место, а, с другой, дом, где 
тебя обогреют.

– Тяжело ли играть на одной сцене 
с коллегами, с которыми сложились 
напряженные отношения?

– Да, конечно, есть люди, с которыми до драки 
дела доходили. С кем-то нужно играть дружбу, 
любовь на сцене, а я ненавижу этого челове-
ка. Он входит в помещение, а я сразу начинаю 
раздражаться. Но это мое личное дело, мои 
проблемы, и никого это не интересует: с кем 
и какие у тебя взаимоотношения. Есть задача, 
я должен ее выполнить и буду работать с ним. 
Пока мы на сцене, конфликт должен быть за 

порогом. А также в театре моментально раз-
носятся сплетни, все преувеличивается и пе-
ревирается.

– Был у тебя когда-нибудь страх сце-
ны? 

– Никогда не было страха сцены, но волнение 
каждый раз есть, меня потряхивает.

– Как ты настраиваешься перед вы-
ходом на сцену? 

– Честно, я никак не настраиваюсь, я просто 
пытаюсь впитывать какую-то ауру, атмосферу 
и если ты уже попал в эту струю, то будешь 
в ней до конца, просто надо постараться это 
сохранить. А настраиваться: дышать, прыгать 
– нет. Речевой аппарат разминаю. Чаще не на-
страиваюсь, поскольку таким образом можно 
вогнать себя в рамки. Сегодня играю так, а 
завтра по-другому, профессия-то живая.

– Как ты настраиваешься, вжива-
ешься в роль, как проходит этот 
процесс?

– Конкретной одной технологии нет. Всегда 
по-разному. Иногда читаю, когда интуйтивно, 
когда хожу около материала, ищу аналогич-
ные ситуации и исторически похожие ситу-
ации. Но все зависит от роли, как правило, 
больше на своё усмотрение. Если ты играешь 
специалиста узкой направленности, напри-
мер, хирурга, то изучаешь его повадки. А когда 
играешь гадкого утенка в детском спектакле, 
я не думаю, что нужно изучать породы птиц, 
чтобы сыграть эту роль.

– Встречал ли ты тех, кто говорил, 
что быть актером легко? Если да, 
то какова твоя реакция на данный 
комментарий?

– Да, были люди, которые говорили, что быть 
актером легко. Пренебрежение было. Что я 
могу сказать, человеку, который так катего-
ричен. Ничего объяснять я не буду, это его 
убеждения. В каждой профессии есть свои 
подводные камни и в нашей тоже. Сколько 
стресса и эмоций мы переживаем. Обычно че-
ловек и за месяц столько не проживает, сколь-
ко мы за неделю. Но что толку объяснять чело-
веку, который узко мыслит.

– Сейчас век цифровой экономики, 
когда каждый второй имеет гаджет 
и может смотреть всё, что захочет 
онлайн. Как ты думаешь, есть ли бу-
дущее у театра? 

– Я считаю, что театр жил, жив и будет жить. 
До тех пор, пока существует человечество. По-
тому что он дает те эмоции, которые не дает 
ни один гаджет. Над вымыслом слезами обо-
льюсь, как говорится. И эта возможность при-
йти поплакать, почувствовать какую-то боль, 
счастье, которые передает актер. Конечно, 
театр меняется, подстраивается, как живой 
организм. Но я думаю, что у театра все еще 
впереди.

«Таких ярких 
эмоций я нигде 
больше не ис-
пытываю, отдаю 
себя на сто про-
центов».

Роман Керн

«В каждой про-
фессии есть свои 
подводные кам-

ни и в нашей 
тоже. Сколько 

стресса и эмоций 
мы переживаем. 
Обычно человек 
и за месяц столь-
ко не проживает, 

сколько мы за 
неделю». 

Роман Керн
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– Не замечаешь ли ты за собой или коллегами более старшего возраста эмоцио-
нального выгорания? Ты же выдаешь на сцене тысячу и одну эмоцию, бывает 
ли, что в реальной жизни ты ощущаешь себя равнодушным?

– Выгорание происходит, как правило, после премьеры. Когда спектакль на выпуске, когда премьера и 
у тебя с утра до ночи одно и то же, и тебе нужно работать в полную ногу. Тогда происходит выгорание, 
тебе не хочется ничего. У меня было время, когда я две недели не готовил, просто заказывал себе еду, 
потому что мне не хотелось ничего. Сил готовить не было, не то что разговаривать с кем-то.

– Если не хватает сил даже на разговоры с кем-то по-
сле работы. Как же личная жизнь? 

– Личной жизни у меня нет, поскольку я еще не нашел ту единствен-
ную и прекрасную. Да трудно совмещать личную жизнь и работу: 
после работы или до работы у тебя есть несколько часов, чтобы 
встретиться, но в начале дня ты не хочешь идти – ты спишь, а в кон-
це дня ты не хочешь никуда идти, потому что ты устал и уже спишь. 
И это очень отпугивает людей. Нужно либо искать коллегу, которая 
с тобой работает в одном театре, либо как-то подстраиваться. На-
пример, с бывшей девушкой я виделся примерно раз в четыре дня, и 
ни к чему хорошему это не привело. На данный момент мое сердце 
занимает профессия.

– Ранее ты сказал, что за неделю актер переживает 
больше эмоций, чем обычный человек за месяц. В 
таком случае, хватает ли эмоций, душевного тепла 
на близких людей. Для семьи остается что-то? 

– Ты знаешь, не всегда хватает эмоций. Профессиональная деформации уже какая-то произошла, мне 
нужно час отдохнуть, и потом ресурсы восполняются, но иногда бывает, что я могу, как овчарка на ко-
го-то залаять, когда уставший. Могу сорваться и потом об этом жалеть. Бывает так, что очень хочется 
побыть с собой наедине, чтобы тебя никто не трогал.

– Насколько я знаю, помимо работы в театре ты еще снимаешь в кино. Трудно 
ли совмещать работу в театре и сьемки в кино?

– Это непростое дело. Когда ночная смена сьемок, а с утра репетиции в театре, и потом еще репе-
тиции, и вечером спектакль. Тут нужно выбирать либо-либо. Но если пытаешься совместить, то не 
жалуйся. Ты знал на что подписываешься. И хорошо, что руководство театра отпускает нас снимать-
ся. Потому что есть театры, которые не отпускают. У нашего такая позиция: больше медийных лиц 
– больше интереса к театру. Никто не запрещает, но все в разумных пределах. 

– Как проходит кастинг в кино?

– Кастинг кино проходит в несколько этапов. Сначала тебе присылают материал, который ты должен 
подготовить. Сейчас это видео-визитка, где ты рассказываешь кто ты, что ты, откуда, сколько лет. 
Если ты более мене подходишь на эту роль, то приглашают на пробы с текстом. И этапов может быть 
множество. У меня были пробы, которые я не прошел и присутствовала вся съемочная группа, камера 
со светом, режиссером. Но, как правило, это проходит в три визита: видео-визитка, первоначальные 
пробы и пробы финальные, где тебя утверждают или нет.

– Большая ли конкуренция среди актеров?

– Я не понимаю, почему так много человек идут в эту профессию?! Огромная конкуренция. И устро-
иться куда-то в хороший театр или кино очень большая редкость: удача в совокупности с твоими 
личными данными и наличием жены продюсера. (Смеется)

– Есть ли у тебя продюсер или PR-директор и требует ли того твоя профессия?

– Продюсера у меня нет, у меня есть агент, замечательная Мария Цебро. Она предлагает меня режис-
серам. Я не знаю, как все происходит, оставляю это ей. Маша предлагает меня, меня утверждают, вы-
зывают на пробы, и если я прохожу, то отдаю ей долю от своей выручки. Тут такой взаимовыгодный 
симбиоз. Мне выгодно, чтобы агент меня предлагал, и ей выгодно, чтобы меня брали. Да и специфика 
требует наличие агента.

– В сьемках каких фильмов/сериалов ты участвуешь сейчас?

– Сейчас после всех новогодних праздников, я думаю что-то начнется, но я пока не буду говорить, 
чтобы не нарушать интригу, да и не сглазить. За 4 месяца я снялся в трех проектах на сайте kino-teatr.
tu есть вся информация.

 – Какой из ролей ты гордишься больше всех на данный момент?
– Я люблю их все, не могу выделить никакую. Они как дети, твои создания и ты любишь их всех. Хотя, 
наверное, самые любимые: из Булгакова, потому что она самая свежая, и учитель в «Безымянной звез-
де».

– Чем ты увлекаешься в свободное от работы время? 

– В свободное время, хоть его и мало, я люблю спать, могу залипнуть в плейстейшн, чтобы освободить 
мозг от лишних мыслей. Музыку пишу, люблю играть на гитаре и слушать музыку. Могу весь день 
прослушать и никому слова не сказать. А вообще, всегда хочется время использовать с пользой.

– Расскажи, как ты начал писать музыку.

– В один прекрасный день осенью 2016 года. Слушал Скриптонита или Фараона и подумал: почему бы 
не попробовать что-то новое. Нашел у одногруппника микрофон, звуковую карту, взял в аренду но-
утбук. И ночью, обставив комнату для репетиций ширмой, писал музыку. На мой взгляд, получилось 
неплохо. Подумал о том, какой взять псевдоним. Подумал, что Рома – это Римское имя. Залез в Рим-
скую мифологию, нашел там Аквилона (Бог ветра). Борей, Аквилон – это все оттуда. Взял себе этот 
псевдоним и начал делать музыку. Сейчас в разработке второй альбом, потихоньку снимаем клип, 
работы очень много. Трудно поднимать без лейбла, но я как-то стараюсь, большой популярности я, 
конечно, не приобрел. Москва тоже не сразу строилась. Поэтому делай свое дело, люби его, и оно 
полюбит тебя.
Первый мой альбом был концептуальным. В нем был какой-то сюжет. На данный момент, я отказался 
от этой идеи. Не хочу вносить никакой концептуальности, просто хочу сделать атмосферный вине-
грет и показать, что музыка на одном альбоме может быть разной. Человек выпускает релиз, ты слу-
шаешь первый трек и думаешь – круто. Слушаешь второй и понимаешь, что это повторение первого, 
третий второго и так весь альбом. Но это не в смысле пропаганда. Это пример того, как не надо делать. 
Не все люди понимают такую музыку. Но я не доллар, чтобы всем нравиться.

– Кем ты видишь себя через 10-15 лет? 

– Успешным, богатым, счастливым и знаменитым. 

– Какой бы ты дал совет школьникам, которые только собираются поступать в 
театральное?

– Я бы дал совет такой: подумайте действительно ли это вам надо, чувствуете ли вы такую большую 
любовь?.. Потому что стать посредственностью… Ну зачем?.. И второе – будьте свободными, раско-
ванными, наглыми. Никто не любит подлизанную школьную программу по литературе. Все любят 
наглость и оригинальность.

– Продолжи фразу: весь мир театра, а….

– Весь мир театр, а я пытаюсь не ошибиться с выбором материала.

– Какая твоя заветная мечта? 
– Внести такой же вклад, как Меркури, добиться 
такой же популярности и успеха.

– Любимая книга?
– Пушкин «Евгений Онегин».

– Любимый фильм?
– «Заводной апельсин» и «На игле».

– Место, в котором больше всего хотелось 
бы побывать?
– Калифорния США, в целом, США.

– Всегда ли цель оправдывает средства?
– Я думаю, что говорить да – это по-юношески, 
но, мне кажется, что в большинстве своем да.

– Продолжи фразу: Лучший друг это… 
– Это тот, с кем комфортно молчать.

«Это непростое 
дело. Когда ноч-
ная смена сьемок, 
а с утра репети-
ции в театре, и 
потом еще репе-
тиции, и вечером 
спектакль».

Роман Керн
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Занавес открывается

Сцена нулевая: Пролог

В октябре Северную столицу ожидало зна-
ковое культурное событие. На сцене Первой 
студии поставили «Ревизора». Публика ли-
ковала. Критика из хвалебных слов её глав-
ному актёру выстлала «красный ковёр». Тогда 
писали: «Быть может, в первый раз за всё те 
же восемь десятилетий, которая насчитывает 
сценическая история «Ревизора» на русской 
сцене, явлен наконец-то тот Хлестаков, о ко-
тором писал сам Гоголь».

То был 1922 год, одаривший триумфом ак-
тёра Михаила Александровича Чехова, имя 
которого для русского человека старательно 
предавалось советскими властями забвению 
вплоть до конца 1980-х годов. Но этому пред-
шествовала долгая и интересная цепь собы-
тий, которую условно можно назвать «до», а 
вот с октября года «философского парохода» 
закономерно наступало «после». 

Это поистине интересное занятие – про-
следить все хитросплетения судьбы. Поэтому 
мы начнём повествование с самого начала – с 
рождения великого актёра, а также театраль-
ного педагога и режиссёр. 

Михаил Александрович Чехов – одна из 
самых известных фигур России начала XX 
века. Трудно было найти человека, который 
бы сказал, что он лишь «тень» на фоне своего 
великого дяди – писателя и драматурга Анто-
ши Чехонте. 

Сцена первая: Вводная

Чехов-актёр родился в Петербурге в ночь 
на 16 августа 1891 года в семье брата знаме-
нитого драматурга Александра Павловича Че-
хова. Так повелось, что дух невероятной ин-
теллектуальности и творческого вдохновения 
на каком-то «генетическом» уровне оставил 
отпечаток на этой семье. Правда, у Михаила 
Александровича разносторонний талант всё 
время шёл рука об руку с чрезмерной болез-

КСуществует множество историй жизни интересных людей: некоторые из 
них шли рука об руку с политикой, другие со спортом, а кто-то связал себя 
с театром. Михаил Чехов – племянник знаменитого Антона Павловича – 
был не исключением. Его лучшая роль – гоголевский Хлестаков. Однако 
так ли хитёр и беспринципен был этот человек? В чём скрывалось его 
личное счастье и разочарование? Какое место в его жизни заняли связа-
ны Мэрилин Монро и Константин Станиславский?

Главный театральный 
Хлестаков страны: 
жизнь до и после

ненностью. Так, например, уже к семи-восьми 
месяцам у юного Миши развился тяжёлый 
бронхит, а к более позднему возрасту начала 
прогрессировать «неврастения в довольно тя-
жёлой форме». 

Детство у юного Чехова проходило не-
однозначно, отец был алкоголиком (между 
прочим, писавшим книги о способах борьбы 
с «зелёным змием») и картёжником, который 
давал сыну деньги на «жриц любви». Мать бу-
дущего актёра – Наталья Александровна Голь-
ден – несчастная гувернантка своих детей. Её 
личным кошмаром стало то, что она, будучи 
обделённой жизнью, так и не смогла обрести 
любви. Антон Павлович, который питал к ней 
тёплые чувства, всё же выбрал Ольгу Леони-
довну Книппер, что навсегда перечеркнуло 
мечты Натальи Александровны о женском 
счастье. Всё это накладывалось на мальчика в 
виде постоянных назиданий к сыну, который 
уже перенял привычки отца.

Эта эпопея продлилась относительно не-
долго: талант давал о себе знать. Ещё в 1895 
году великий дядя констатировал: «Я думаю, 
что из него выйдет талантливый человек». А 
в 1907 году, выдержав экзамен, мальчик по-

ступает в Театральную школу им. А.С. Суво-
рина, где затем начинает успешно выступать 
в спектаклях. Наставниками юного Миши на 
тот момент становятся Борис Глаголин и Вла-
димир Сладкопевцев – признанные в те годы 
мэтры-педагоги. Однако довольно скоро кол-
леги стали наблюдать невероятную рассеян-
ность за юношей. Так, например, Чехов-актёр 
в необходимой ситуации вместо элементар-
ного «до свидания» говорил «извините», это 
было первым видимым «проявлением» наме-
чающегося нервного расстройства. 

1912-й можно назвать довольно «знако-
вым» для Михаила Александровича.  Это 
время его переезда в Москву и зачисление в 
штат актёров филиала МХТ. Именно здесь – 
во «втором» для актёра дом – был проработан 
тот самый Хлестаков, о котором Е.Б.  Вах-
тангов напишет, что это «образ, решённый 
способом фантастического реализма». А это 
поистине главная похвала для театрального 
деятеля, пытавшегося «оживить» гоголевский 
образ. 

Но талант-то у молодого человека раз-
носторонний! И в последний предвоенный 
год он увлекается «великим немым». На ста-
рой чёрно-белой киноленте «Трёхсотлетие 
царствования дома Романовых» Дранкова ли-
чиной царя Михаила Фёдоровича находился 
наш Михаил. 

Сцена вторая: Трагическая

Однако уже следующий – 1913-й – год пре-
поднёс актёру крайне скорбное известие. От 
рака горла скончался отец. Так было положе-
но начало череде тёмных эпизодов для семьи 
Чеховых. После отпевания и похорон на Ли-
тераторских мостках Волкова кладбища мать 
начала больше напирать на сына. Вероятно, 

это ещё больше расшатало и без того слабое 
здоровье Михаила Александровича. Наталья 
Гольден – довольно интересная личность. Их 
отношения почивший муж описывал так: 
«Живём, ругаемся от утра до ночи, но отноше-
ния наши – чисто супружеские. Она мне – как 
есть по Сеньке шапка». 

«Всё смешалось в доме Облонских». Уже 
следующий – «военный» – год приносит в 
личную жизнь нашего героя позитивный по-
сул. Он тайно венчается с племянницей Оль-
ги Леонидовны Книппер-Чеховой, Ольгой 
Константиновной Книппер. Тем самым, ещё 
прочнее связав узами два творческих семей-
ства. Интересно, что супруга в период белой 
эмиграции станет известной актрисой кино, 
которую на должном уровне оценит фюрер 
Третьего Рейха. Среди наиболее её удачных 
образов кинокритики часто выделяют Эдит 
фон Турофф из «Трое с бензоколонки» (1931), 
Анаис де Бопертюи («Соломенная шляпка», 
1928) и Барберину из «Мельницы Сан-Суси» 
(1926).

Но семейное счастье было недолгим, брак 
развалился через три с половиной года, по-
дарив миру Аду Чехову, также ставшую впо-
следствии известной актрисой. И в дальней-
шем Михаила Александровича муза личного 
счастья так и не посетила, оставив на поруки 
себе и своим болезням. Не помог даже второй 
брак в 1918 году на К.К. Зиллер, напоминав-
ший скорее фиктивный союз. 

Ещё одно роковое событие случилось поч-
ти сразу после революции. Тогда в декабре, 
она прошлась уже по всем задворкам двух 
столиц... Однако в 1-й Студии МХТ энтузиа-
сты ставили «Чайку». Антракт. Администра-
ция неожиданно объявляет о полном прекра-
щении представления, билеты возвращают, 
публика негодует, театр начинает быстро пу-
стеть, уже «заканчиваясь» с вешалки.
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При чина выясняется быстро: кто-то гово-
рит, что слышал от Михаила Александровича, 
будто тот случайно увидел небольшую груп-
пу людей в башлыках – солдат. Вид армейцев 
чрезвычайно насторожил актёра до такой 
степени, что он покинул театр, так и не смыв 
грим. Чехов поспешил домой. И там увидел 
трагическую картину: двоюродный брат ак-
тёра Владимир Иванович, взявший из секре-
тера пистолет, застрелился.  

Последним кровавым пятном на теле се-
мейства стала смерть матери Михаила Алек-
сандровича. Всё это не могло не сказаться на 
общем состоянии, лишь распаляя манию пре-
следования и чувство безысходности и стра-
ха.

Сцена третья: Исцеляющая

Когда К. С. Станиславский дал разнаряд-
ку – репетировать «Чайку» (где Чехов-актёр 
должен был играть Треплева) – состояние мо-
лодого актёра становится критическим. «За 
последнее же время дело ухудшилось настоль-
ко, что, по мнению врача, «болезнь прогрес-
сирует» …Я постоянно волнуюсь, испытываю 
страх, как днём, так и ночью (во сне)». Миха-
ил Александрович искал разные способы для 

того, чтобы поправиться. Актёр даже 
проходил месмерические 

сеансы у нескольких 
гипнотизёров. 

находясь под сильным влиянием антропософ-
ских учений Р. Штейнера и А. Белого. И это 
неудивительно, ведь Михаил Александрович 
«науку о духе» считал источником внутренне-
го возрождения, как актёрского в целом, так и 
своего собственного.

И действительно, в последующие годы на-
блюдался заметный творческий рывок. В 1919 
году в журнале «Горн» появляются научные 
статьи Михаила Александровича, ставшие 
фундаментом самого известного труда – кни-
ги «О технике актёра». Также неожиданно Че-
хов легко знакомится и предстаёт в новых об-
разах (будь то Мальволио из шекспировской 
«Двенадцатой ночи» или Эрик из «Эрика XIV» 
Ю.А. Стриндберга). 

Всё это было «до» того момента, как Хле-
стаков-Чехов завоевал сердца интеллиген-
ции не только Москвы, да и всей необъятной 
России. «После» же не менее интересно, но, к 
сожалению, не всегда оно связано с Россией, 
ибо в 1928 году открывается путь к Русскому 
Зарубежью, однако, обо всём по порядку. 

Сцена четвёртая: Деятельная

После триумфа на сцене – когда Вахтангов 
отошёл в мир иной – Михаил Александро-
вич возглавил 1-ю Студию МХТ. Почти сразу 
начали пополнение репертуара «Гамлетом». 
Спектакль прошёл «на ура», да так, что сам 
нарком просвещения А.В. Луначарский при-
своил Чехову звание заслуженного артиста 
Российской Республики. Хотя интерпретации 
шекспировской трагедии пришлось получить 
и ложку дёгтя в виде комментария К.С. Ста-
ниславского, назвавшего её «истеричной, а не 
подлинной». 

Однако большая активность требовала 
больших затрат энергии, поэтому болезнь 
Михаила Александровича продолжала про-
грессировать. В 1925 году он писал Андрею 
Белому: «Постепенно стало посещать меня 
чувство не то страха, не то потери почвы ка-
кой-то. Это чувство усиливалось и повторя-
лось. Я не мог его понять и поэтому не знал, 
что с ним делать. И однажды, в момент очень 
сильного приступа, я почувствовал: я схожу с 
ума… на последнем «Эрике»; например, дело 
дошло до того, что, когда я изображал умира-
ние Эрика и потерю им правильной ориенти-
ровки среди окружающего, я понял, что я не 
играю, но что это в действительности проис-
ходит, и не с Эриком, которого нет физически, 
а со мной. И что если я не прекращу немед-
ленно этой «игры», то уже назад не вернусь. 
Я бросил всё и, скомкав слова, довёл сцену до 
конца». 

В результате Чехов просил советское ру-
ководство о разрешении выехать в Германию 
на лечение, по которому был дан положитель-
ный ответ. Правда, театральный деятель боль-
ше в Россию не вернулся. Стоит отметить, та-
кому разрешению предшествовал конфликт в 
его труппе. Актёры к 1928 году разделились 
на два лагеря, один из которых начал открыто 
критиковать методы руководства «вторым» 
МХАТом. Они видели новым главой колле-
гу Михаила Александровича А.Д. Дикого. 
Острота достигла такого накала, что Чехов 
сам подал заявление об уходе из театра, кото-

рое не имело дальнейшего ходу. Его попросту 
не поддержало собрание театра.

В Европе Михаил Александрович работал 
в Германии, Австрии, Англии, Франции, Че-
хословакии и Латвии. В Берлине и Вене он 
выступал в составе трупп знаменитых теа-
тров Макса Рейнхардта. Интересно, но Чехов, 
пребывая во Франции, не стремился полу-
чить желанный французский паспорт – «cart 
d’identite».  Видимо, хотелось быть ближе к 
Родине, работа среди парижских софитов уже 
не удовлетворяла. Позже Чехов-актёр больше 
переключился на постановки и преподавание 
актёрского мастерства в Театре Русской дра-
мы в Риге. 

В 1935 году «Театр Чехова» посетил Нью-
Йорк. В «Большом яблоке» ажиотаж был та-
кой, что организаторы предложили Михаилу 
Александровичу остаться в Америке. Предло-
жение последним было деликатно отклонено. 
Ведь по итогам той же поездки перед «Хле-
стаковым» мелькала альтернатива работы в 
Англии, который, впрочем, был вынужден 
покинуть Туманный Альбион, как только с 
континента повеяло войной и фашизмом.    

Сцена пятая: Кульминационная

Последний рубеж – Америка. Эта страна 
и приютила Михаила Александровича, и по-
знакомила его с Мэрилин Монро, Клинтом 
Иствудом и многими другими, и позволила 
поставить точку в его научной деятельности. 
Именно здесь – за Атлантикой – замыкаются 
все ниточки насыщенной чеховской биогра-
фии. На новом месте актёру помог друг всего 
Русского Зарубежья – Сергей Рахманинов. Так 
Михаил Александрович стал преподавать ак-
тёрское искусство в Голливуде. 

Шли годы, к нашему герою стал приходить 
успех. За роль доктора Брулова в кинофильме 
«Завороженный», которую критики окрести-
ли просто и со вкусом «сенсационной», Чехов 
был номинирован на «Оскар» в номинации 
«Лучший актёр второго плана». Однако члены 
Академии «добро» на награду не дали, вручив 
её Джеймсу Данну за роль Джонни Нолана в 
фильме «Дерево растёт в Бруклине». Также 
«Хлестакова» номинировали на получение 
премии Общества театральной кассы «Голу-
бая лента» – сценического аналога приза ки-
нокритиков.

С приходом популярности американские 
СМИ заговорили о создании специфической 
«Актёрской мастерской», о разработке «ме-
тода Михаила Чехова», начали много писать 
и о выразительности русской национальной 
школы. Но нужно помнить, что вектор рабо-
ты М.А. Чехова никогда не уходил за преде-
лы системы Станиславского. В далёком 1918 
году ученица Михаила Александровича М.О. 
Кнебель о методах мастерской подмечала 
следующее: «Занятия в студии были в основ-
ном посвящены элементам системы, поискам 
творческого самочувствия в этюдах, то есть 
первому разделу системы Станиславского». 
Нельзя не напомнить, что с инспекцией в 
1919 году ту мастерскую прибыл проверять 
сам Константин Сергеевич, довольно поло-
жительно отозвавшись о результатах работы 
коллеги по цеху. 

Очень интересно сопоставлял комплекс 
«Станиславский-Чехов» С.Ю. Юрский в своей 
книге «Попытка думать»: «Если Станислав-
ского полагать «божественным Создателем» 
метода, то Михаила Чехова справедливо на-
звать одним из «Апостолов». Всё это песнь 
актёру-творцу, артисту, который нацелен не 
производить образ, а создавать его во всем 
многоцветии». 

Однако болезнь обостряется. В 1947 году 
Чехов вынужден завершить свою деятель-
ность, оставив в расписании только препода-
вание, изредка «балуя» себя съёмками в кино. 
А уже в 1955 году Чехов-актёр умирает. 

Сцена шестая: Эпилог

Творчество этого человека очень своео-
бразно. Михаил Александрович проявлял 
всестороннюю талантливость, перемежающу-
юся с актёрской гениальностью. Однако он не 
всегда был понят современниками, что и вы-
нудило его (отчасти) искать себя вне России. 
И если мы, например, говорим о В.В. Набоко-
ве как о писателе русском или американском, 
то о «национальности» Чехова-актёра такого 
сказать нельзя. Советские чиновники от ис-
кусства хотели видеть идеологизированную 
чистоту, разоблачение пороков со штампом 
социалистической реальности. Западному 
миру нужно было нечто другое: развлечение, 
гедонизм для «одномерного человека». Отсю-
да и некая историческая несправедливость 
– не реализация всего потенциала Михаила 
Александровича ни на родной почве, ни на 
заморской.

Почва… Это слово много значило для 
Чехова, им он часто апеллировал к сцениче-
скому пространству и ткани образов. Его же 
можно найти в мемуарах великого актёра: 
«Почва уходит у меня из-под ног». Однако 
наша задача, как потомков и почитателей те-
атрального искусства, сохранить твёрдость 
иной почвы – исторической. И восстановить 
справедливость, отдавая дань памяти этому 
замечательному человеку.

Занавес

Но всё без толку, ибо 
он продолжал уверять 

себя, что «дело не в медицине». Всё 
дошло до письменного обращения о 

своём недуге к Константину Сергееви-
чу. С большой сценой пришлось времен-

но распрощаться.
Михаил Александрович вместо ак-

тёрской работы, чтобы не остаться с 
грошом в кармане, был вынужден 

открыть частную мастерскую на 
Газетном переулке. Там Чехов 

много экспериментировал с 
актёрской психотехникой, 
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Блокада! Блокада! Блокада!
Погасли огни Ленинграда.
В снегу от разрывов воронки 
Чернеют, как стаи вороньи.

Б
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Блокада. В этом слове скрывается «ад». И най-
ти его можно не только в самих буквах, а в том, 
какой смысл они несут. Если вы закроете гла-
за, и кто-то произнесёт слово «блокада», какие 
картины встанут перед вами? Холод, голод, 
боль, разрушенный город и медленно идущие 
по его улицам люди. А что вы увидите если за-
глянете в их лица? Страх от того, что с неба в 
любой момент могут падать бомбы. Боль от 
того, что возможно вчера, они снова похо-
ронили кого-то из близких. Слабость от того, 
что уже несколько месяцев они едят каждый 
день лишь маленький кусочек хлеба. Но кроме 
всего этого, мы увидим в лицах ленинградцев 
веру и любовь к тем, кто ещё жив, к тем, кто 
на фронте, надежду на светлое небо и тёплый 
дом. 
Блокада – самое страшное, что было в исто-
рии нашей страны. Мы должны помнить о тех 
событиях и о тех людях, кто погиб, даруя нам 
мирную жизнь.
Этот тематический раздел мы посвящаем 
75-летию полного освобождения Ленинграда 
от фашистских захватчиков.

Автор фото:
Сергей Ларинков



1941 2019

В день ленинградцы получали 125 грамм хлеба Среднестатистический человек за день съедает 1,5 кг.

Во время блокады, дети уже с 12 лет вставали за станки По статистике, в первый раз подросток устраивается 
на работу в 16-17 лет

Уроки в школах длились 15-20 минут, больше 
не выдерживали не дети, не учителя

Уроки длятся по 45 минут

Не было отопления, люди грелись, разжигая 
огонь в буржуйках

Отопление отключают лишь в тёплое время года

Воду брали в прорубе, проходя несколько 
километров, рискуя жизнью, каждый раз 
выползая на лёд

Сейчас обеспечить себя водой можно, лишь 
повернув винтик крана
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Зачем ты тратишь 
время на прочтение 

этого текста?

Листай дальше!  
Там много интересного!
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ПОПока мы молоды, мы учимся, набираемся опыта, ищем занятие себе по душе. Пролета-
ет время, оглядываемся назад и понимаем, что прожито много лет, а мы не нашли свое 
место в жизни. Практикующий маркетолог со стажем более 7 лет, Анастасия Куликова 
согласилась побеседовать с нашим корреспондентом. Анастасия рассказала историю 
своего опыта, поделилась сложностями работы после рождения дочери и посоветовала, 
как выбрать занятие по душе.

АВ
ТО

Р 
М

АТ
ЕР

И
АЛ

А:
 Ю

ля
  А

га
ф

он
ов

а

АВ
ТО

Р 
М

АТ
ЕР

И
АЛ

А:
 Ю

ля
 А

га
ф

он
ов

а

От финансиста  
до Digital Marketing 
продюсера
Как выбрать занятие по душе?

Меня зовут Ася, мне 27 лет. Я жена, мама. Практикующий маркетолог 
со стажем более 7 лет в области PR и Digital-коммуникаций. Несмотря 
на мое финансовое образование, осознанной мечтой с последнего клас-
са школы было стать именно маркетологом, работать в рекламе, за-
ниматься деятельностью, которая с этим связана. Получилось так, 
что моя мечта сбылась. Сейчас я невероятно кайфую от своей работы 
и стараюсь, чтобы она приносила пользу не только мне, но и всем тем, 
с кем я работаю.

- Давай немного поговорим о 
школьных годах: как ты училась, 
были ли особые успехи в предме-
тах?
- В школе я училась хорошо, но 
уделяла внимание тем предметам, 
которые действительно  нрави-
лись. Для меня всегда был очень 
важен человеческий фактор, на-
сколько интересно преподаватель 
подает материал. Просто зубрежка 
или механически, бездумно что-
то делать мне не нравилось. В 5-6 
классе я училась в частной школе, 
она была очень классной в плане 
учебы и индивидуального подхода 
к ученикам. До сих пор я вспоми-
наю учителей, класс, это место с те-
плотой и любовью. К примеру, там 
был прекрасный преподаватель 
иностранного языка, который дал 
мне мощную базу английского, ко-
торая помогла оставаться одним 
из сильнейших учеников. В шко-
ле я знала лучше всех этот язык. В 
определенном возрасте у меня по-
явилось бунтарское настроение, 
прогуливала некоторые уроки, в 
аттестате словила несколько троек 
по тем предметам, которые были 
не приоритетными для меня, как-
то сразу выделила их, но это не 
значит, что они были проигнори-
рованы, я вникала в них. 

- Чем ты увлекалась помимо уче-
бы в школе?
- Занималась три года в музы-
кальной школе по классу гитары, 
ходила на занятия сольфеджио, 
пела в хоре, выступала на концер-
тах. Учитель гитары видел во мне 
большое будущее. Я ушла после 3 
класса музыкальной школы, так 
как поступила в колледж и време-
ни на дорогу стало уходить гораз-
до больше, плюс, мы собрали свою 
команду КВН и играли за колледж. 
Занятия музыкой дали мне очень 
хороший бэкграунд. Еще в проме-
жутках были спортивные танцы и 
различные кружки.

- Ты сказала, что поступила в кол-
ледж. Расскажи о каком заведе-
нии идет речь, что было важно 
при его выборе и на какую специ-
альность ты поступила?
- Для меня важно, чтобы колледж 
был при государственном уни-
верситете, и чтобы после него я 
сразу пошла получать высшее об-
разование. Выбор пал на колледж 
при Московском Государственном 
Университете экономики, стати-
стики и информатики (МЭСИ).  Я 
выбирала его по двум критериям: 
чтобы была специальность, свя-
занная с рекламой, пиаром или 
маркетингом, и время, которое я 
потрачу на дорогу. Я жила в Под-
московье, где до электрички еще 
надо было добираться другим на-
земным транспортом, а он в свою 
очередь, иногда ходил как забла-
горассудится – это была хорошая 
тренировка нестандартного мыш-
ления и разрешения непредсказу-
емых ситуаций.  А поступила я на 
специальность «Финансы и кре-
дит», хотя изначально планирова-
ла на маркетинг. Но это отдельная, 
долгая история…

- Почему ты решила поступать 
именно на финансиста?
- История поступления на эту 
специальность немного нелепая. 
Изначально я пришла сдавать эк-
замены, получила очень высокие 
баллы, что позволило спокойно 
пройти на финансы и кредит. Я 
подошла к куратору, которая нас 
распределяла, сказала, что хочу 
на маркетинг и в ответ услышала: 
«На маркетинг набора не будет!» 
Поэтому мне пришлось пойти 
на «Финансы и кредит». Позже, в 
день первокурсника, я встрети-
ла одну девочку с нашего потока, 
которая собиралась поступать на 
банковское дело, мы с ней погово-
рили и выяснилось, что она посту-
пила на маркетинг – для меня это 
был неожиданный поворот. И за-
гадка, почему куратор так сделала.
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На одном из рабочих  
мероприятий

Рабочая атмосфера в москов-
ском офисе Digital October

Анастасия с дочерью 
Есенией
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На конкурсе «Мисс футболь-
ная Россия-2010»

Другие участницы конкурса 
«Мисс футбольная Россия-2010»

 - Я знаю, что ты жила в Подмоско-
вье, расскажи сколько времени 
занимал путь до колледжа. После 
его окончания ты продолжила 
учебу в университете?
- Относительно Подмосковья мне 
было недалеко ездить, примерно 
полтора часа. Да, после колледжа 
я продолжила учебу в Московском 
государственном университете 
экономики, статистики и инфор-
матики на той же специальности.

- Тебе нравилась учеба в универ-
ситете? Было ли желание уйти с 
экономики и финансов?
- Мне нравилась учеба в универ-
ситете. Я дала себе полгода при-
смотреться, после которых не воз-
никло желания уйти. Нравилась 
группа, наши преподаватели. Все 
срослось так, что не хотелось ни-
чего менять, я поняла, что это мое. 
Ни разу не думала, что закончу 
ВУЗ и пойду работать в банк. Моя 
глобальная цель и глобальное же-
лание – после учебы работать в ка-
кой-то интересной профессии, ре-
ализовать свой творческий порыв. 
Эту специальность я считала фун-
даментом и получала, как некий 
запасной аэродром. Могу с уве-
ренностью сказать, мне она очень 
пригодилась в обычной жизни.

- Расскажи о своем главном дости-
жении в университетские годы.
- Одно из главных достижений на 
мой взгляд был навык гармонично 
совмещать работу и учебу, хобби 
и увлечения. Успевать сдавать сес-
сию и участвовать в конкурсе кра-
соты, КВН, при этом официально 
работать. Это при том, что всегда 
нужно было успеть на последний 
автобус и не опоздать на электрич-
ку. Тайм-менеджмент и осознан-
ность тренировались «на ура». 

- Я знаю, что ты участвовала в кон-
курсе «Мисс футбольная Россия 
2010». Расскажи о сути конкурса, 
почему ты решила в нем участво-

вать и каковы были результаты?
- Победитель конкурса получал 
главный приз – денежную сумму, 
то ли двести, то ли триста тысяч 
рублей, я уже точно не помню. 
Меня позвали участвовать орга-
низаторы, но я отказалась. Потом 
посоветовавшись с близкими, я 
подумала: «Почему бы и нет?» и 
решила принять участие. На этом 
конкурсе я завоевала Мисс зри-
тельских симпатий, наградой был 
набор шоколада от фирмы Абри-
косов и сертификат на ужин в ре-
сторане.

- Скажи пару слов об университе-
те, его достоинствах. Ты бы поре-
комендовала МЭСИ для поступле-
ния?
- Одним из ярких воспоминаний 
является система «Прометей», 
благодаря ей мы могли сдавать 
контрольные и тесты в интернете, 
удаленно. Систему впервые вне-
дрили именно в моем ВУЗе. Это 
способствовало осознанности, 
самостоятельности, что не «под 
дулом» все сидели в аудитории, 
а каждый писал дома, зная дед-
лайн. Это круто. Реально! Каж-
дый в университете мог свободно 
пользоваться гаджетами, там был 
отдельный большой компьютер-
ный класс. Кроме этого, там был 
достаточно мощный преподава-
тельский состав. Было сочетание 
прогрессивности с демократией. 
Да, я бы порекомендовала МЭСИ 
для поступления.

- Расскажи о своей первой работе: 
какой она была, во сколько лет ты 
туда попала, какой доход она при-
несла?
- Первая на моем пути самореа-
лизации была работа в реклам-
ном агентстве, которое я нашла 
совершенно случайно, на сайте 
HeadHunter, как сейчас помню. 
Она находилась достаточно да

Ася
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Анастасия, 
муж Александр  

и дочь Есения

леко от моего дома, приходилось 
ездить где-то по два часа в одну 
сторону. Там не было никако-
го оклада, зарплата была в про-
центах. Рекламное агентство не 
сказать, чтобы крутое, оно было 
больше как посредник, то есть 
приходилось искать клиентов, 
подрядчиков и делать, все, чтобы 
«овцы были целы и волки сыты». 
Здесь я очень хорошо натрениро-
валась в переговорах. Зарплату я 
получила на второй месяц работы 
в размере сорока тысяч.

- Расскажи о истории своих работ: 
кем и где ты работала, нравились 
ли тебе места работы?
- Параллельно Рекламному агент-
ству, я стала работать журнали-
стом в отраслевом издании, жур-
нале «Beverages&Drinks». Там 
было очень классно, мне все нра-
вилось. Больше всего нравилось 
то, что можно побывать на тех ме-
роприятиях, куда просто так ни-
когда не попасть! Мне это удава-
лось и это было классно. Работала 
не за деньги, а за опыт и  интерес-
ные мероприятия. После реклам-
ного агентства пошла работать к 
своему подрядчику в типографию. 
Мне хотелось попробовать каково 
работать в этой сфере, а еще офи-
циальную  работу с окладом. Там 
был чудесный коллектив. После 
устроилась в тренинговую компа-
нию «Ораторика», очень извест-
ную среди определенных кругов. 
Я не знала куда шла, но этот опыт 
тоже оказался одним из самых ин-
тересных в работе. Участвовала в 
разных тренингах, читала класс-
ные книги, общалась с тренера-
ми – многие из них сейчас очень 
известные ребята, а начинали мы 
тогда вместе. Набиралась опыта 
у лучших. После этого был опыт 
участия в двух, достаточно круп-
ных, стартапах. Еще работала 
PR-менеджером в online-журнале 
«Mainpeople.com», PR-директором 
в кулинарной студии «iCookery». 

Через полгода переехала в Петер-
бург и устроилась в digital-агент-
ство Angel Relations Group, где 
проработала 5,5 лет. Сейчас рабо-
таю на себя. Каждая из работ мне 
нравилась. В моей жизни не было 
не любимых. 

- Что тебе больше всего нравится 
в твоей работе?
- Творческий процесс, умение соз-
давать новое и абсолютно разные 
задачи. В работе в digital всегда 
надо держать руку на пульсе и 
вникать в тренды, поэтому с рути-
ной тут точно не подружишься!

- У тебя есть муж и двухлетняя 
дочь. Тяжело ли совмещать вос-
питание ребенка, какие-то до-
машние дела и работу?
- Честно могу сказать, если пы-
таться все делать идеально, то, ко-
нечно же, тяжело. Особенно с ре-
бенком в таком возрасте, когда он 
постарше, становится полегче.

- С какими сложностями в работе 
ты столкнулась после рождения 
дочери? Пришлось от чего-то от-
казаться?
- После рождения дочери я стол-
кнулась только с одной сложно-
стью: перестроить свой тайм-ме-
неджмент так, чтобы гармонично 
сочетать работу, семью и не стрес-
совать по этому поводу. После 
рождения Есении, получилось 
так, что я вышла на руководящую 
должность, получила больше пол-
номочий. Рождение ребенка поло-
жительным образом сказалось на 
моей работе. Для меня и моей се-
мьи открылись абсолютно новые 
горизонты.

- С недавнего времени ты стала 
вести блог в Instagram. Как к тебе 
пришла эта идея? Сложно ли при-
думывать темы для постов? 
*смеется*
- Я стала вести блог в instagram, 
потому что на меня нашло вдохно
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 Анасасия с коллегами во время ра-
боты в кулинарной студии iCookery  Одно из рабочих мероприятий

вение. Ну что, же я, сапожник без сапог? На данный момент, финальной 
концепции профиля у меня еще нет. Пишу я достаточно хаотично, поэтому 
пока это еще осознанное баловство. 

- Не приходила ли тебе идея создать канал на YouTube и быть видеобло-
гером?
- Вообще никогда не хотела быть видеоблогером. Но я не говорю, что не 
захочется.

 - Если ты решишь создать канал на ютюбе, на какую тематику ты будешь 
снимать видео? 
- Вряд ли я сама буду снимать видео, скорее всего это был бы канал, где я 
делилась чем-то полезным и вдохновляющим. Если бы снимала сама, то 
это был бы канал с видео из разных интересных мест, стран, городов и лю-
дей. Кстати, хорошая идея!

- Тебе нравится то, чем ты занимаешься сейчас? Что бы ты хотела изме-
нить в своей жизни?
- Да, мне абсолютно нравится то, чем я сейчас занимаюсь. Пожалуй, менять 
в жизни мне бы ничего не хотелось. Все, что происходило, было к лучшему.

- Расскажи нашим читателям, как выбрать занятие по душе?
- Занятие по душе можно выбрать, если ты прислушиваешься к своему 
сердцу. Не боишься пробовать что-то новое. В голове строишь гипотезы: 
чем бы ты мог заниматься? В конце концов, обдумав или попробовав кучу 
вариантов, ты найдешь свое место в жизни.

- Что ты можешь пожелать читателям?
- Так, что я могу пожелать читателям?.. Определенно могу пожелать не бо-
яться делать первый шаг, мечтать. Слушать свое сердце. Делать то, что дей-
ствительно нравится. Потихоньку, маленькими шажками к большой цели 
и все получится!

Отдых в Карелии
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.ККаждый человек может стать волшебником… Если уделить 
немного времени доброму делу, можно так втянуться, 
что посвятишь этому всю жизнь. Если в детстве ты 
хотел быть волшебником, то сейчас самое время. Им 
стать очень легко! Именно этим и занимается Поли-
на Тумашик, которая создает проекты, направлен-
ные на помощь.

Волшебная палочка 
в твоих руках

деятельностью. Создаю проекты, в которых 
люди могут делать добрые дела. Но периоди-
чески поездки бывают. Летом мы ездили в он-
кологическое отделение в поселок Песочное. 
Скоро планируем поехать в психоневрологи-
ческий интернат к детям. Периодически такие 
поездки есть, но больше я организую проекты 
с возможностью помощи нуждающимся.

— То есть у вас абсолютно разные 
проекты? Дети, животные, пожи-
лые люди…

— Больше, конечно, мы ориентируемся на 
проекты, сосредоточенные на помощь людям: 
дети, пожилые, взрослые. Пока что животным 
мы не помогали, я имею в виду в последнее 
время. Когда-то я проводила акции для собак 
из приюта, но это было лет 6 назад. Прямо 
полноценно за последнее время животным 
мы не помогали. В планах, конечно же, есть.
И потом, когда мне исполнилось 18 лет, случи-
лось так, что моя подруга попала в больницу. 
Я ее часто навещала, видела, что в палате ле-
жит девочка, которую никто не навещает. И, 
оказалось, что ее, как и меня, зовут Полина. 
Ей было 8 лет, а мне 18. Она находилась в та-
кой ситуации, что, либо вернется домой, либо 
отправится в детский дом. Я поделилась свои-
ми переживаниями с учителем по психологии. 
Она сказала, что есть волонтеры и тебе надо 
обязательно попробовать. Вот я и пошла.

— Вы не хотели взять животное из 
приюта?

— У меня уже есть собачка из приюта. Ей 6 
лет.

— Какие эмоции приносит вам бла-
готворительность и волонтерство?

— Я уже 10,5 лет занимаюсь благотворитель-
ностью и волонтерством, и для себя поняла, 
что это очень важно делать в жизни каждого 
из нас. Потому что, когда мы помогаем, про-
исходит обмен энергии, и бумерангом добро к 
тебе возвращается. Именно в благотворитель-
ности я нашла возможность само реализовать 
себя. Я могу придумывать свои проекты и их 
воплощать в жизнь, тем самым помогая еще 
большему количеству людей.

— А вы занимаетесь именно бла-
готворительностью или волонтер-
ством в целом?

— Когда мне было 18, то я была активным во-
лонтером. Я сдавала кровь, ездила в детские 
дома, кормила бездомных и так далее. Сейчас 
же я больше занимаюсь благотворительной 

— А вы можете рассказать подроб-
нее об акции, на которой мы сейчас 
находимся?

— Компания «Жан Руа», сеть булочных, при-
гласила блогеров для благотворительной ак-
ции: через каждые две недели по вечерам бло-
геры стоят за кассой и продают продукцию, 
деньги от которой идут в разные благотвори-
тельные фонды. Сегодня мы помогаем моему 
проекту «Отдохни мама», который направлен 
на оказание помощи и поддержки мамам осо-
бенных детей, и самим деткам.

— Были ли подобные акции?

— У нас была акция по сбору медикамен-
тов для детей-бабочек. Были акции по сбору 
средств гигиены и игрушек для онкологиче-
ского отделения. Именно выпечку я не прода-
вала. Это мой первый опыт.

— С какими еще организациями вы 
проводили подобные акции?

Мы работали с компанией «Декатлон», но 
немного по-другому. «Hlop Top» тоже под-
ключался. На самом деле это здорово, что 
крупные бренды обращают внимание на тему 
благотворительности и участвуют в подобных 
мероприятиях.

— Верите ли вы, что добро всегда к 
вам вернется бумерангом?

— Конечно, я всегда говорю, что «бумеранг 
добра» существует, и обязательно к вам вер-
нется. Нужно лишь открыть свое сердце до-
брым делам, потому что доброта и милосер-
дие должны преобладать в вашей жизни, а не 
только деньги и какие-то корыстные цели.

— Бывали у вас случаи, когда добро 
к вам возвращалось?

— На самом деле… каждый день! Каждый 
день я встречаю замечательных людей, кото-
рые в той или иной степени помогают решить, 
например, какие-то мои жизненные вопросы. 
Еще когда у меня не получается сделать что-
то в моей благотворительной деятельности, 
то я просто посылаю свои мысли в космос. По 
типу «мне не найти помещение под акцию…» 
и уже к вечеру вдруг неожиданно, откуда не 
возьмись, мне предлагают помещение.

— Как я поняла, у вас свой Фонд, ко-
манда?

— У меня нет Фонда. Моя цель – научить лю-
дей помогать. Мне хочется рассказать, что 
благотворительность может быть не только 
сбором денег и какими-то душераздираю-
щими фотографиями, а что еще есть много 
способов помощи, помимо денег. Можно по-
могать добрыми словами, или участвовать в 
подобных акциях.

— Не хотели бы вы сами создать 
свой Фонд?

— Возможно, когда-нибудь захочу. Но пока 
мне интересно создавать проекты и вовлекать 
людей в добрые дела без пожертвований.
 
— Есть ли у вас благотворительные 
проекты между блогерами?

— Конечно, у меня есть целый проект, кото-
рый называется «Блогеры детям». Это пери-
одические праздники, в рамках которых мы 
разным категориям нуждающихся собираем 
необходимые вещи, и моими собственными 
организаторами становятся блогеры.
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РРынок труда сегодня – это сверхскоростная среда с конкуренцией такой, какой не было 10 
лет назад. И если раньше люди задавались целью раз и навсегда найти свое дело, «найти себя», то 
сегодня мало кто мечтает заниматься одной и той же работой долгие годы. Представления о «деле 
жизни» уходят в прошлое, а желание примерить на себя все «роли» только укореняются в сознании 
молодых людей. Актерам театра и кино в этом плане повезло чуть больше: они, кажется, нашли «то 
самое дело», да и бонусом получили столько образов и жизней, что нам остается только пожелать 
им успехов. 

Так, как найти призвание, когда рынок труда и технологии постоянно меняются, а граница 
между работой и частной жизнью все призрачней? И это при том, что многим бы хотелось, чтобы 
работа приносила и деньги, и удовольствие, и возможность самореализации.

В ноябре 2018 года на сайте Британского психологического общества были опубликованы 
советы о том, как же все-таки найти свое призвание. Кристиан Джерет делится пятью советами с 
молодыми (и не только) людьми.

 Четкая цель  
— не гарант счастья

Если вы уже нашли свое предназначение, нашли то, 
что вас «разжигает», то это верный путь движения 
вверх по карьерной лестнице. Это подтверждают 
и научные исследования. Несколько лет назад ученые 
Университета Южной Флориды провели исследова-

ние среди трех групп людей. Первые нашли долгосрочную цель и стремились к ней, вторые также 
знали, чего хотят, но ничего не делали, третьи же пока не определились со своим предназначением. 
Измерив вовлеченность в работу, удовлетворенность от жизни, уровень стресса и состояние здоро-
вья всех участников, исследователи выяснили, что те, у кого не было конкретной цели, чувстйвова-
ли себя гораздо лучше, чем те, кто уже определился, но бездействовал.

ДействуйтеМы постоянно слышим, что необходимо найти свое 
призвание или найти цель, а, возможно, и смысл 
жизни. Но где же их искать? Анжела Дакворт, – по-
пулярный психолог, отмечает, что ждать ответов извне – бесполезно. Чтобы определиться, важно 
пробовать свои силы в самых разных областях, принимать все возможные вызовы. Чаще всего 
оказывается, что призвание можно найти только в процессе работы. Это доказывает 8-недельное 
исследование, которое несколько раз проводили среди немецких предпринимателей. Выяснилось, 
что чем больше усилий испытуемые прикладывали к работе, тем больше удовлетворения от нее по-
лучали. «Предприниматели становились более увлеченными, когда видели результаты своих усилий 
и знали, что делают это по своей воле», – приходят к выводам ученые. 
«Семь раз упади, восемь раз встань», – говорит Анжела Дакворт. Она убеждена, что упорство 
и настойчивость – главный секрет успеха. Однако исследование 2017 года, проведенное среди со-
трудников IT-компаний и студентов, показывает, что настойчивость не имеет смысла без страсти. 
«Упорство без увлеченности просто превращается в тяжелую работу, зато в сочетании с искренним 
интересом двигает людей вперед». В общем, не бойтесь бросать то, что очевидно скучно 
и неинтересно.

Мы привыкли считать, что становимся счастливыми, 
когда находим работу, которой по-настоящему го-
рим. Но исследование 2003 года канадского психоло-
га Роберта Валлерана проводит важную грань между 
сбалансированной страстью к работе 
и обсессивной. Если вы чувствуете, что увлечение занимает слишком много места в жизни, сильно 
влияет на вашу самооценку или настроение, возможно, призвание граничит с обсессией и может 
привести к профессиональному выгоранию или сильной тревоге. Но если ситуация под контролем, 
работа развивает ваши положительные качества и сочетается с другими увлечениями 
и занятиями, скорее всего, все в порядке.

 Итак, является ли мифом идея о том, что можно найти свое призвание? Мы, к сожалению, 
а, возможно, и к счастью, не дадим вам точного ответа. Мы лишь можем сказать, что не стоит долго 
выстраивать планы на эту жизнь, потому что она – не такая длинная, как это может казаться. И, 
пожалуй, одним из ее смыслов является вечный поиск. Настройтесь на то, что вас действительно 
волнует и действуйте! А современный и технологичный мир вам в этом, наверняка, поможет.

Удовольствие от работы 
— не секрет успеха

Что приносит удовлетворение от работы: удоволь-
ствие в процессе или вера в ее важность? Некоторые 
считают, что секрет счастья – делать то, что приносит 
удовольствие. Другие утверждают, что необходимо 
заниматься тем, что приносит пользу обществу, а не 

только выгоду, и отвечает высоким идеалам. И, кажется, что на этот вопрос нет однозначного от-
вета, но одно из исследований показывает, что люди, которые верят, что призвание можно найти в 
приятной работе, чаще увольняются и реже увлечены своим делом, чем те, кто считает, что главное 
– заниматься чем-то по-настоящему важным. Возможно, дело в том, что любое приятное занятие 
может надоесть через месяц или год, тогда как принципы и убеждения живут гораздо дольше. Уче-
ные также отмечают, что степень увлеченности делом может зависеть не столько 
от самого процесса, сколько от ценностей конкретного человека.

Держите страсть к работе 
«под контролем»

Найти призвание: миф?
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ЭН
Экскурсия 
в профессию
Наша редакция третий раз посещает фестиваль профессий «Билет в будущее», меропри-
ятие меняется только в лучшую сторону. В этом году территория проведения фестива-
ля сильно расширилась, стало больше участников. Местом проведения биеннале стал 
конгрессно-выставочный центр Экспофорум. Для каждой профессии были оборудова-
ны специальные площадки с необходимой техникой, где конкурсантам было комфортно 
работать, а нам наблюдать за их профессиональной деятельностью.

В течение трех дней проходили 
мастер-классы по разным специ-
альностям. Здание Экспофорума 
было переполнено. Ежедневно 
на фестиваль приезжали новые 
посетители: учащиеся школ, кол-
леджей, университетов и их пре-
подаватели. Волонтеры, экспер-
ты и конкурсанты трудились на 
точках с самого утра. Школьники 
и студенты пришедшие вместе с 
классом/группой наблюдали за 
работой юных профессионалов, 
волонтеры помогали организовы-
вать детей, эксперты оценивали 
молодых мастеров, а сами участ-
ники, конечно же, боролись за по-
беду. Нам удалось поучаствовать в 
нескольких мастер-классах и по-
беседовать с участниками фести-
валя. На мастер-классах мы укра-
шали бокалы, делали hand-made 
заколки и ярлычки для подарков.

Параллельно с «Билетом в бу-
дущее» на территории Экспо-
форума проходили еще два ме-
роприятия: XI Петербургский 
Международный Инновацион-
ный Форум (ПМИФ) и чемпио-
нат World Skills Russia. В этом году 
наши коллеги из редакции «А4», 
участвовали в чемпионате и за-
няли III место. В соседнем пави-
льоне на ПМИФ было множество 
стендов различных российских и 
зарубежный компаний, а также 
университетов. Каждый посети-
тель мог подойти и узнать подроб-
ную информацию об интересую-
щем его учреждении. На форуме 
были представители от разных 
вузов Санкт-Петербурга: СЗИУ 
РАНХиГС при президенте РФ, 
СПбГИК и СПбГЭУ. У них можно 
было узнать информацию об учеб-
ном заведении, поступлении и фа-
культетах. Самую большую ауди-
торию собрал, вокруг себя, стенд 
Политехнического университета, 
поскольку помимо презентации 
заведения были представлены раз-
работки ученых и учащихся. Посе-

тители ознакомились с работами 
Лаборатории легких материалов 
и конструкций, методом очистки 
дождевых и талых вод – Филь-
тром ФОПС, а также экспонатами 
Центра «Kawasaki-Политех» и дру-
гими. Политех, как университет, 
представил на форуме разработки 
не только ученых, но и студентов – 
лидеров науки и промышленности 
завтрашнего дня! Не зря говорят, 
что студенческие проекты стали 
визитной карточкой заведения. 
Например: Солнцемобиль «SOL», 
который принимал участие в гон-
ке солнцемобилей American Solar 
Challenge и был признан лучшим 
ее дебютантом. Гоночный болид 
DUO, построенный студентами с 
нуля. В завершении дня, хочется 
отменить, что в этом году масшта-
бы места проведения биеннале за-
метно увеличились. Мы искренне 
желаем удачи всем участникам фе-
стиваля! Пусть в следующем году 
результаты станут только лучше.

Участники чемпионата World Skills

Участницы показа мод
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Сборка детали для 3D-принтера

Будущий плиточник за конкурсой работой Разработчик программ для роботов

Рисунок хной для нашего корреспондента
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Одна из работ на ювелирной выставке

Будущий кондитер за конкурсной работой Гоночный болид DUO, построенный студентами Политеха с нуля.

Мастер-класс по работе пожарных
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Корреспондент, 
верстальщик, 
фотограф

Над номером работали

Дмитрий
Колесников

Юля 
Агафонова

Корреспондент, 
верстальщик, 
иллюстратор

Корреспондент, 
верстальщик

Кореспондент

Валерия
Михайлова

Екатерина
Черепкина

Ева 
Баранюк

Анастасия
Башмакова

Корреспондент, 
верстальщик

Корреспондент

Кирилл
Серебряков

Катя 
Давыдова

Корреспондент

Корреспондент

Верстальщик

Никита 
Миронов

Юлия
Каргополова

Мария 
Козицына

Корреспондент

Кореспондент

Афродита 
Бадюлькина

Кореспондент, 
иллюстратор

Богдан 
Зайцев

Верстальщик

Екатерина 
Тимофеева

Кореспондент,
верстальщик,

фотограф

Татьяна 
Воропаева

Руководитель
и главный редактор


